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21 февраля президент России Владимир Путин в Москве в Гостином дворе выступил с послани-
ем Федеральному Собранию. Символичная дата: ровно год назад РФ признала независимость 
Донецкой и Луганской Народных Республик и через несколько дней – ради защиты людей 
на наших исторических землях, для обеспечения безопасности страны и для ликвидации угро-
зы, которая исходила от неонацистского режима, сложившегося на Украине после переворота 
2014 года – начала специальную военную операцию. 

МЫ ЗАЩИЩАЕМВремя необратимых 
перемен

Выступление, которое без преувели-
чения ждал весь мир, Владимир Путин 
начал с напоминания о колоссальной 
ответственности, лежащей на каждом 
из нас в рубежное для государства вре-
мя, в период важнейших исторических 
событий, определяющих будущее Рос-
сии. Год назад руководство страны при-
няло решение о проведении специаль-
ной военной операции, – и, как особо 
выделил президент, – мы шаг за шагом, 
аккуратно и последовательно решим 
стоящие перед нами задачи.

– Начиная с 2014 года Донбасс сражал-
ся, отстаивал право жить на своей земле, 
говорить на родном языке, боролся и не 
сдавался в условиях блокады и постоян-
ных обстрелов, нескрываемой ненави-
сти со стороны киевского режима, верил 
и ждал, что Россия придёт на помощь, – 
сказал Владимир Путин. – Россия делала 
всё возможное, чтобы решить конфликт 
миром, мы терпеливо вели переговоры, 
но Запад уже готовил другой сценарий. 
Они тянули время, закрывали глаза на 
политические убийства, на издеватель-
ства над верующими, натаскивали офи-
церский состав националистических 
батальонов, поставляли оружие. Особо 
подчеркну: ещё до начала СВО Киев вёл 
переговоры о поставках на Украину си-
стем ПВО, боевых самолётов, другой тя-
жёлой техники. США и НАТО разворачи-
вали у границ нашей страны свои армей-
ские базы, секретные биолаборатории, 
готовили порабощённую ими Украину 
к большой войне. И сегодня признаются 
в этом, – они признаются в этом публич-
но, открыто, не стесняясь. 

Напомним, экс-канцлер ФРГ Анге-
ла Меркель, бывший и действующий 
президенты Франции Франсуа Ол-
ланд и Эммануэль Макрон, так же как 
и экс-премьер Британии Борис Джон-
сон, – все теми или иными словами за-
явили, что все переговоры о конфликте 
были «дипломатической имитацией» 
для того, чтобы дать Украине время на 
подготовку к войне. Нынешний глава 
кабмина Британии Риши Сунак на ми-
нувшей неделе отличился особо, под-
черкнув: «Мы идем ва- банк: всё оружие 
Украине, ведь ради войны с Россией его 
и копили». 

– Получается, что всё то время, когда 
пылал Донбасс, когда лилась кровь, ког-
да Россия искренне стремилась к мир-
ному решению, они играли на жизнях 
людей, играли краплёными картами, 
– сказал президент. – Так же бессовест-
но, двулично они вели себя, разрушая 
Югославию, Ирак, Ливию, Сирию. От 
этого позора никогда им не отмыться. 

Понятия чести, доверия, порядочности 
не для них. За долгие века колониализ-
ма, диктата, гегемонии они привыкли, 
что им всё позволено, привыкли пле-
вать на весь мир. Так же пренебрежи-
тельно они относятся и к народам сво-
их собственных стран – их они тоже 
цинично обманули баснями о поиске 
мира, о приверженности резолюциям 

Совета Безопасности ООН по Донбас-
су. Действительно, западные элиты 
превратились в символ тотальной бес-
принципной лжи. Наша позиция: в со-
временном мире не должно быть деле-
ния на так называемые цивилизован-
ные страны и все остальные, необхо-
димо честное партнёрство, в принципе 
отрицающее любую исключительность, 
тем более агрессивную.

Цель Запада – 
безграничная власть

Президент России отметил, что мы 
предлагали Западу конструктивный 
диалог, но слышали в ответ «невнят-
ную либо лицемерную реакцию». В то 
же время НАТО продолжали движение 
к нашим границам, в одностороннем 
порядке разрывали основополагающие 
соглашения, поддерживающие мир на 
планете. 

– На официальные проекты догово-
ров о гарантиях безопасности по прин-
ципиальным для нас позициям от США 
и НАТО мы получили, по сути дела, 
прямой отказ, – напомнил Владимир 
Путин. – Стало понятно, что отмашка 
на реализацию агрессивных планов 
дана и останавливаться уже они не со-
бираются. Поступающая информация 
не оставляла сомнений, что к февралю 
2022 года всё было готово для очеред-
ной кровавой карательной акции на 
Донбассе, против которого, напомню, 
киевский режим ещё в 2014 году бро-
сил и артиллерию, и танки, и самолёты. 
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КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• В Хабаровском крае закончен отбор 
дворовых территорий, которые попадут 
в программу «1000 дворов на Дальнем 
Востоке» в 2023 году. На благоустрой-
ство 80 придомовых территорий выде-
лено 560 млн рублей. В Хабаровске это 
30 дворов, в Комсомольске-на-Амуре 
– 26. В городах Амурск, Советская Га-
вань, Вяземский и Бикин определены 
для благоустройства по четыре двора, 
в Николаевске-на-Амуре и в Чегдомы-
не – по три двора, и два двора в Вани-
но. Многие территории нуждаются не 
просто в ремонте и асфальтировании, 
жильцы домов хотят видеть комплекс-
ное обустройство с разными зонами: 
спортивные снаряды для подростков 
и взрослых, уголок для прогулок с деть-
ми и тихую зеленую местность. 

• В правительстве России прошёл согласо-
вание крупный инвестиционный проект 
о поставке новых самолётов и вертолё-
тов авиакомпании «Аврора». В списке 
закупки с итоговой суммой примерно 
в 55 млрд рублей значатся 18 воздуш-
ных машин, которые должны собрать 
на авиационных заводах в Комсомоль-
ске-на-Амуре. Перевозчик должен 
оформить в лизинг восемь лайнеров SSJ-
NEW, десять «воздушных маршруток» 
типа «Байкал» и 21 вертолёт моделей 
Ми-171А2 и Ми-171А3. При этом восемь 
«Сухих Суперджет 100» второго поколе-
ния и десять девятиместных «Байкалов» 
обойдутся в 22 млрд рублей. Комсо-
мольский филиал корпорации «Иркут» 
в настоящее время перенастраивается 
на выпуск импортозамещённой версии 
лайнера «Сухой Суперджет 100». Пер-
вый полёт SSJ-NEW из российских ком-
плектующих назначен на 2023 год.

• Производство бетона становится новой 
нишей для привлечения инвестиций 
в Хабаровский край. По соглашениям 
с Корпорацией развития Дальнего Вос-
тока и Арктики (КРДВ) и при поддерж-
ке правительства края в регионе реа-
лизуются сразу четыре инвестпроекта 
компаний «Стеллар», «Карьер-Бетон 
ДВ», ДСК «Прогресс», «НГБ Блок». Они 
разместились на территории опере-
жающего развития (ТОР) «Хабаровск». 
В ближайшее время эта сфера может 
привлечь в экономику региона более 
1,5 млрд рублей. С их помощью в реги-
оне также появится свыше 220 новых 
вакансий.
ООО «Стеллар» уже поставляет свои 
изделия для строительства социальных 
объектов и жилых застроек в Хабаров-
ске. В дальнейшем для увеличения объ-
ёма производства инвестор планирует 
строительство второго цеха по произ-
водству железобетонных изделий и то-
варного бетона.

• Хабаровск присоединился к всероссий-
скому проекту «Жена героя». В прошед-
ших этапах фотосессий приняли участие 
около 90 женщин. Для фотосессии жен-
щины надевают кители своих мужей, – 
на хрупких плечах это символ поддерж-
ки и гордости за своих супругов, заня-
тых тяжёлым, опасным и необходимым 
сейчас трудом по защите Родины.
– Акция помогает тем, кто находится 
на огневых рубежах, – жены смогут пе-
редать мужьям фотографии, – расска-
зывает участница проекта Анастасия 
Литвинцева. – Муж сейчас в отпуске 
дома, но скоро вновь отправится в зону 
СВО. С собой он возьмёт наш семейный 
снимок, сделанный сейчас, во время 
акции. Мы их тыл. Кто, если не мы? Ве-
ра, надежда и любовь нам помогают.

Хочу это повторить: это они развязали 
войну, а мы использовали силу и ис-
пользуем, чтобы её остановить. Те, кто 
планировал новую атаку на Донецк, 
на Донбасс, на Луганск, чётко понима-
ли, что следующая цель – это удар по 
Крыму и Севастополю, и мы это знали 
и понимали. А сейчас о таких далеко 
идущих замыслах в Киеве тоже говорят 
в открытую – раскрыли то, что мы и так 
хорошо знали. Мы защищаем жизнь 
людей, свой родной дом. А цель Запада 
– безграничная власть. 

Глава государства напомнил об 
оценке американских экспертов, по 
которым в результате войн, начатых 
США после 2001 года, погибли почти 
900 тысяч человек, более 38 миллионов 
стали беженцами. Он отметил, что сте-
реть этот факт из памяти человечества 
не получится – этого в мире никто не 
забыл и не забудет.

– С людскими жертвами и трагедия-
ми никто из них не считается, потому 
что на кону стоят, конечно, триллио-
ны, триллионы долларов; возможность 
и дальше обкрадывать всех, прикрыва-
ясь словами о демократии и свободах, 
– сказал Владимир Путин. – В 30-е го-
ды прошлого века Запад фактически 
открыл нацистам путь к власти в Гер-
мании, а в наше время из Украины они 
стали делать «анти-Россию». Недавно 
одной из бригад вооружённых сил ки-
евского режима присвоили наимено-
вание «Эдельвейс», у ВСУ и нацгвардии 
Украины особой популярностью поль-
зуются шевроны Das Reich, «Мёртвая 
голова», «Галичина», других эсэсовских 
частей, у которых тоже руки по локоть 
в крови. Неонацисты не скрывают, чьи-
ми наследниками они себя считают. На 
Западе этого никто из властей предер-
жащих не замечает. Им наплевать, на 
кого делать ставку в борьбе с Россией, 
главное – чтобы воевали против нас.

Президент России напомнил, что 
уже много раз говорил: мы не воюем 
с народом Украины, ставшим заложни-
ком киевского режима и его западных 

РОДНОЙ ДОМ

ВЛА ДИМИР  ПУ ТИН:  «РОССИЯ  Д Е ЛА ЛА  ВСЁ  ВОЗМОЖНОЕ, 

ЧТОБЫ  РЕШИТ Ь  КОНФЛИК Т  МИРОМ,  МЫ  ТЕРПЕ ЛИВО 

ВЕ ЛИ  ПЕРЕГОВОРЫ,  НО  ЗАПА Д  УЖЕ  ГОТОВИЛ  Д РУГОЙ 

СЦЕНАРИЙ».
хозяев. Они используют Украину как 
таран против нас, но всему миру долж-
но быть понятно – чем более дально-
бойные военные системы будут посту-
пать Киеву, тем дальше мы вынуждены 
отодвигать угрозу от наших границ. 

Победа будет за нами
– Элиты Запада не скрывают своей 

цели: нанести, как они говорят, «стра-
тегическое поражение России», – про-
должил глава государства. – Что это 
значит для нас? Это значит покончить 
с нами раз и навсегда. Мы именно так 
всё это понимаем и соответствующим 
образом будем на это реагировать. По-
бедить Россию на поле боя невозмож-
но, поэтому против нас идут всё более 
агрессивные информационные атаки. 
Целью выбирают прежде всего моло-
дых людей, и здесь опять лгут постоян-
но, извращают исторические факты, не 
прекращают нападки на нашу культу-
ру, на Русскую православную церковь, 
другие традиционные религиозные ор-
ганизации нашей страны. Посмотрите, 
что они делают со своими собственны-
ми народами: разрушение семьи, куль-
турной и национальной идентичности, 
извращения, издевательства над деть-
ми, вплоть до педофилии, объявляют-
ся нормой. Да бог с ними, пускай чего 
хотят, то и делают. Миллионы людей 
на Западе понимают, что их ведут к на-
стоящей духовной катастрофе. Элиты, 
прямо надо сказать, просто сходят 
с ума, и это, похоже, уже не лечится. Но 
это их проблемы, как я уже сказал, а мы 
обязаны защитить наших детей, и мы 
сделаем это: защитим наших детей от 
деградации и вырождения.

Владимир Путин отметил, что Запад 
сделал ставку на национал-предателей, 
у которых есть желание заработать. 
С теми, кто совершает террористиче-
ские и иные преступления, направлен-
ные против безопасности нашего об-
щества и территориальной целостно-

сти страны, Россия разберётся закон-
ными методами. С другими – сделал 
шаг в сторону, отступился от Родины, 
– пусть это останется на их совести. 

– Наш многонациональный народ, 
абсолютное большинство граждан за-
няли принципиальную позицию в от-
ношении специальной военной опера-
ции, поддержали наши действия по за-
щите Донбасса, – выразил своё мнение 
президент. – В этой поддержке прежде 
всего проявился настоящий патрио-
тизм – чувство, которое исторически 
присуще нашему народу. Оно потряса-
ет своим достоинством, глубоким осоз-
нанием каждым, я подчеркну, каждым 
неразрывной своей собственной судь-
бы с судьбой Отечества. Дорогие дру-
зья, хочу поблагодарить всех, весь на-
род России за мужество и решимость. 

Никто не будет забыт
– Наш долг – поддержать семьи, по-

терявшие родных, близких, любимых, 
помочь им вырастить, поднять детей, 
дать им образование, профессию, – 
сказал Владимир Путин. – Семья каж-
дого участника специальной военной 
операции должна быть в зоне посто-
янного внимания, окружена заботой 
и почётом. На их нужды нужно откли-
каться сразу, без волокиты. Предлагаю 
создать специальный государственный 
фонд. Его задачей станет адресная, 
персональная помощь семьям погиб-
ших бойцов и ветеранам СВО. Работа 
фонда должна быть открытой, а сам по-
рядок оказания помощи – простым, по 
принципу «одного окна», без казёнщи-
ны и бюрократии. За каждой семьёй, 
я подчеркиваю, за каждой семьёй по-
гибшего, за каждым ветераном должен 
быть закреплён свой, персональный 
социальный работник, координатор, 
который в ходе личного общения в ре-
жиме реального времени будет решать 
возникающие вопросы. Обращаю вни-
мание: уже в этом году структуры фон-
да должны быть развёрнуты во всех ре-
гионах Российской Федерации.

Президент подчеркнул, что создание 
специального фонда не снимает ответ-
ственности с других структур и уров-
ней власти и что он ждёт от всех ве-
домств, регионов и муниципалитетов 
самого пристального внимания к ве-
теранам, военнослужащим, их семьям. 
Владимир Путин также объявил и о не-
обходимости регулярного отпуска для 
кадровых военнослужащих, мобили-
зованных и добровольцев – длитель-
ностью не менее 14 дней и не реже од-
ного раза в полгода, без учёта времени 
на дорогу, чтобы у каждого бойца была 
возможность навестить семьи, побыть 
рядом с родными и близкими.

– Офицеры и сержанты, которые 
показали себя грамотными, современ-
ными и решительными командира-
ми – таких очень-очень много, – будут 
в приоритетном порядке выдвигаться 
на вышестоящие должности, направ-
ляться в военные вузы, академии, слу-
жить мощным кадровым резервом для 
Вооружённых Сил, – подчеркнул он. – И, 
безусловно, они должны быть востре-
бованы на гражданке, в органах власти 
всех уровней. Это очень важно. Люди 
должны понимать, что Родина оценива-
ет их вклад в защиту Отечества.

Продолжение на стр. 4
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емся к текущим условиям. Стратегиче-
ская задача – вывести нашу экономику 
на новые рубежи. Сейчас всё меняется, 
причём меняется очень, очень быстро. 
Это время вызовов и и возможностей, – 
и от того, как мы их реализуем, зависит 
наша будущая жизнь. Всё для дела, всё 
для результата – на это должно быть 
всё нацелено.

Президент анонсировал введение 
в стране целого комплекса мер, на-
правленных на развитие отечествен-
ного бизнеса, от малых семейных 
предприятий до крупных промышлен-
ных комплексов. Поддержку финанса-
ми на льготных условиях можно будет 
получить на покупку, строительство 
или модернизацию производственных 
площадей, для ряда отраслей готовится 
снижение налогов – всё для того, чтобы 
подставить плечо предпринимателям. 
Как особо подчеркнул Владимир Пу-
тин, «каждая деловая инициатива, на-
правленная на пользу стране, должна 
получить помощь».

– Россия – открытая страна и при 
этом самобытная цивилизация, – ска-
зал глава государства. – В этом нет пре-
тензии на исключительность и превос-
ходство, но эта цивилизация наша – вот 

ВИДИМ 
РАЗВОРОТ 
НА ВОСТОК 
Губернатор Хабаровского края Михаил 
Дегтярев прокомментировал послание 
президента Владимира Путина Федеральному 
Собранию. Напомним, в своём послании глава 
государства особенно коснулся необходимости 
развивать оборонную промышленность страны. 
Это продиктовано как задачами СВО, так 
и откровенно враждебной к нам политикой 
коллективного Запада.

- У 
нас реализуются круп-
нейшие логистические 
проекты. Это в первую 
очередь Восточный 
полигон РЖД: строи-
тельство второго пути 
и электрификация БА-
Ма. Готовится электри-

фикация рокад между БАМом и Трансси-
бом, в частности, готовится строительство 
новых энергомощностей на ветке Воло-
чаевка – Комсомольск. Крупнейший порт 
«Дальтрансуголь» в Ванино уже объявил 
о расширении производственной базы. 
Нельзя не назвать строящуюся на севе-
ре края Тихоокеанскую железную дорогу 
и порт Эльга. Это первая за 100 лет в Рос-
сии частная железная дорога. Она стро-
ится ударными темпами. Есть у нас планы 
по строительству новых металлургических 
производств, – привёл примеры Миха-
ил Дегтярев. – Мы ощущаем разворот на 
Восток. У нас идёт рост грузооборота, рост 
в целом в промышленном производстве, 
рост валового регионального продукта. 
Восток страны сейчас вытягивает эко-
номику, потому что западные регионы, 
к сожалению, столкнулись с вероломными 
санкциями, с обрушением всех логистиче-
ских цепочек.

Губернатор напомнил, что Хабаровский 
край остаётся одним из ведущих центров 
военно-промышленного комплекса Рос-
сии – ВПК. При этом для дальнейшего 
развития, выполнения большего числа 
заказов, повышения качества и расшире-
ния производства нашим заводам очень 
нужны новые рабочие руки и умные голо-
вы. А без обеспечения людей жильём ма-
ло кто поедет в Хабаровск, Комсомольск 
и так далее даже за хорошие зарплаты. 
В своём послании президент поручил пра-
вительству России разработать и запустить 
государственную программу предоставле-
ния льготного арендного жилья для работ-
ников предприятий ОПК.

– По арендному жилью мы, конечно, 
будем участвовать. По договорённости 
с правительством России 30% арендной 
ставки мы будем компенсировать из крае-
вого бюджета. Оставшиеся доли будут уже 
правительство и госфонды финансиро-
вать. Для застройщиков (арендного жилья. 
– Прим. ред.) мы уже обнулили налог на 
имущество. Тут мы на шаг впереди мно-
гих других регионов. Те, кто будут строить 
у нас арендное жильё, в краевой бюджет 
налог на имущество платить не будут, – до-
бавил Михаил Дегтярев.

Глава государства отметил, что в ар-
мии и флоте продолжится внедрение 
передовых систем и образцов воору-
жений и техники, они в России есть 
по каждому направлению, и многие 
по характеристикам существенно пре-
восходят зарубежные аналоги. Сейчас 
разворачивается серийное производ-
ство новых комплексов. Помимо укре-
пления гарантий для трудовых коллек-
тивов заводов и научных коллективов 
в части зарплат и социального обеспе-
чения президент предложил запустить 
специальную программу льготного 
арендного жилья для работников пред-
приятий оборонно-промышленного 
комплекса с частичной оплатой за жи-
льё за счёт госбюджета. 

Новые рубежи 
экономики России

Планы Запада на успех экономиче-
ских санкций против России провали-
лись, – более того, инициаторы ограни-
чительных мер спровоцировали в соб-
ственных странах рост цен, потерю ра-
бочих мест, закрытие предприятий, 
энергетический кризис. Отечественная 
система управления оказалась намно-
го прочнее, чем полагали оппоненты. 
Совместная работа всех ветвей власти, 
делового сообщества и трудовых кол-
лективов позволила обеспечить устой-
чивость экономики: иностранные ана-
литики предрекали спад активности 
на 20 и даже 30 процентов, но этого 
не произошло. Более того, российский 
бизнес перестроил логистику и укре-
пил связи с ответственными, предска-
зуемыми партнёрами – а таких много, 
в мире таких большинство.

– Будем и дальше вместе с пар-
тнёрами работать над формировани-
ем устойчивой, безопасной системы 
международных расчётов, независи-
мой и от доллара, и от других западных 
резервных валют, которые при такой 
политике западных элит неизбежно 
будут утрачивать свой универсальный 
характер, – заявил Владимир Путин. – 
Оборона страны, конечно, важнейший 
приоритет, но, решая стратегические 
задачи в этой сфере, мы не должны по-
вторять ошибок прошлого, не должны 
разрушать собственную экономику. 
У нас есть всё для того, чтобы и безо-
пасность обеспечить, и создать усло-
вия для уверенного развития страны. 
Именно в этой логике мы и действуем 
и будем действовать дальше.

В 2022 году объёмы ввода жилья 
в России впервые в современной исто-
рии превысили 100 миллионов ква-
дратных метров. Сельское хозяйство 
показывает небывалый рост и бьёт 
рекорды по урожаю – так, как ещё 
10–15 лет назад это казалось просто 
сказкой. Уровень безработицы нахо-
дится на историческом минимуме 
в 3,7 процента, – страна выходит на 
качественно иной характер экономики 
с новыми перспективными глобальны-
ми рынками. 

– Мы знаем, что необходимо делать 
для уверенного поступательного раз-
вития России, причём именно суверен-
ного, независимого развития, вопреки 
любому внешнему давлению и угрозам, 
с надёжной гарантией безопасности 
и интересов государства, – заявил Вла-
димир Путин. – Мы не приспосаблива-

что главное. Её нам передали предки, 
а мы должны сохранить её для наших 
потомков и передать дальше. Будем 
развивать сотрудничество с друзья-
ми, со всеми, кто готов к совместной 
работе, будем перенимать всё лучшее, 
но рассчитывать прежде всего на свой 
потенциал, на созидательную энергию 
российского общества, на свои тради-
ции и ценности.

Мы умеем дружить, держать слово, 
никого не подведём и всегда поддержим 
в трудной ситуации, не раздумывая при-
ходим на помощь тем, кто попал в беду. 
Сегодня мы вместе проходим сложный, 
непростой путь и преодолеваем все 
трудности тоже вместе. Иначе и быть не 
могло, ведь мы воспитаны на примере 
наших великих предков и обязаны быть 
достойными их заветов, которые пере-
даются из поколения в поколение. Мы 
идём только вперёд благодаря предан-
ности Родине, воле и нашему единству. 
Спасибо вам за эту искреннюю под-
держку, сплочённость, взаимовыручку. 
Их невозможно переоценить. Россия от-
ветит на любые вызовы, потому что все 
мы одна страна, один большой и спло-
чённый народ. Мы уверены в себе, уве-
рены в своих силах. Правда – за нами.

ВЛА ДИМИР  ПУ ТИН:  «ПОБЕ Д ИТ Ь  РОССИЮ  НА  ПОЛЕ 

БОЯ  НЕВОЗМОЖНО,  ПОЭТОМУ  ПРОТИВ  НАС  ИДУ Т  ВСЁ 

БОЛЕЕ  АГРЕССИВНЫЕ  ИНФОРМАЦИОННЫЕ  АТАКИ. 

ЦЕ Л ЬЮ  ВЫБИРАЮТ  ПРЕ Ж Д Е  ВСЕГО  МОЛОД ЫХ  ЛЮД ЕЙ, 

И  ЗД ЕСЬ  ОПЯТ Ь  ЛГ У Т  ПОСТОЯННО,  ИЗВРАЩ АЮТ 

ИСТОРИЧЕСКИЕ  ФАК ТЫ,  НЕ  ПРЕКРАЩ АЮТ  НАПА Д КИ 

НА  НАШУ  К УЛ ЬТ УРУ,  НА  РУССК УЮ  ПРАВОСЛАВНУЮ 

ЦЕРКОВЬ,  Д РУГИЕ  ТРА Д ИЦИОННЫЕ  РЕ ЛИГИОЗНЫЕ 

ОРГАНИЗАЦИИ  НАШЕЙ  СТРАНЫ».

МЫ ЗАЩИЩАЕМ РОДНОЙ ДОМ
Начало на стр. 2
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ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ 
И ПОЛНАЯ ПОДДЕРЖКА
Сократить к 1 июля сроки выплаты регионального материнского капитала с нынешних 
20 до 7-10 дней предложил в ходе расширенного заседания правительства Хабаровского края  
губернатор Михаил Дегтярев. Он также напомнил, что при оказании государственной 
поддержки семьям с детьми необходимо уделять особенное внимание тем из них, в которых 
есть мобилизованные. 

В  Х АБАРО ВСКО М  К РАЕ  О БЪЁМ  ФИ НАН СО ВО Й  П ОД Д ЕРЖ К И  СЕМ ЕЙ 
С  Д Е Т ЬМ И  В  2023  ГОД У  ВЫ РО С  Д О  25 , 33  М Л РД  РУБЛ ЕЙ  –  С  21 ,7  М Л РД 
РУБЛ ЕЙ  В  2022  ГОД У.  СЕМ ЬЯ М  С  Д Е Т ЬМ И  РЕГИ О НА  В  О БЩ ЕЙ  С Л ОЖ Н О СТИ 
О К АЗЫ ВАЮТСЯ  17  М ЕР  ГО СУД АРСТВЕН Н О Й  П ОД Д ЕРЖ К И.

Ключевой вопрос
В четверг 16 февраля в Хабаровске 

прошло расширенное заседание регио-
нального правительства. Вопрос «О ме-
рах поддержки семей с детьми» был 
ключевым в его повестке.

– Тема очень важная, чувствитель-
ная, – отметил Михаил Дегтярев. – 
Президент Владимир Владимирович 
Путин подчеркивает, что, несмотря на 
складывающуюся обстановку, сокра-
щать поддержку семей с детьми мы не 
будем. И наша главная задача в этом 
направлении – свести к минимуму 
угрозу бедности для российских семей.

Как доложил министр социальной 
защиты края Александр Дорофеев, 
объем финансовой поддержки семей 
с детьми в регионе стабильно растет. 
В 2022 году он составил 21,7 млрд ру-
блей, в 2023-м увеличится до 25,33 млрд 
рублей. В общей сложности в крае ока-
зываются 17 мер господдержки. По-
лучателями их являются более 70 тыс. 
семей, в которых воспитывается более 
90 тыс. детей. Вниманием властей, та-
ким образом, охвачен каждый третий 
ребенок.

Больше всех в ДФО
В 2022 году на выплаты в рамках 

регионального проекта «Финансовая 
поддержка семей при рождении де-
тей» было направлено 5,5 млрд рублей. 
Среди таких дальневосточных мер под-

держки, развернутых по инициативе 
президента России Владимира Путина, 
единовременное пособие на рождение 
первенца в размере двух прожиточных 
минимумов (с 1 января 2023 года – 
42 240 руб.), региональный маткапитал 
при рождении второго ребенка (30% от 
размера федерального маткапитала, 
с февраля 2023-го – 232 688 руб.) и дру-
гие меры поддержки. Кстати, размер 
регионального материнского капитала 
при рождении третьего и последующих 
детей в Хабаровском крае – самый вы-
сокий среди субъектов ДФО. Он состав-
ляет 297 824 руб. При этом губернатор 
поставил перед министерством соц-
защиты задачу сократить срок предо-
ставления этой меры поддержки в два 
раза – до 7-10 дней с нынешних 20.

Федеральный материнский капи-
тал, по словам управляющей отделе-
нием Фонда пенсионного и социаль-
ного страхования Российской Феде-
рации по Хабаровскому краю и ЕАО 
Ирины Звержеевой, в 2022 году в ре-
гионе получили 9,9 тыс. человек. Рас-
порядились полученными средствами 
15,7 тыс. человек. В основном деньги 
идут на приобретение жилья (60%) 
и образование детей (24%).

Региональный маткапитал, как от-
метил Александр Дорофеев, помимо 
улучшения жилищных условий и по-
лучения образования семьи расходуют 
также на газификацию, подключение 
домов к инженерной инфраструктуре, 
оплату медицинских услуг.

С января этого года семьи с неболь-
шими доходами получают единое по-
собие. Оно уже назначено на 32 тыс. 
детей, перечислено более 540 млн руб. 
По прогнозу, к концу года численность 
получателей составит более 80 тыс.  
человек.

ЭКО за счёт краевого 
бюджета

Большое внимание краевые власти 
уделяют комплексной поддержке мно-
годетных семей. Как следствие, число 
таких «ячеек общества» из года в год 
в крае неуклонно растет. Сейчас в реги-
оне насчитывается более 22 200 много-
детных семей.

Поддержка семей с детьми – на-
правление работы, которое задал лич-
но президент России Владимир Путин. 

Для Михаила Дегтярева поддержка се-
мей с детьми – во многом ещё и личная 
инициатива, поскольку он сам являет-
ся многодетным отцом, хорошо раз-
бирается в потребностях многодетных 
семей, поэтому в силу понимания по-
требностей таких семей способен оце-
нить адекватность той или иной меры 
поддержки.

В Хабаровском крае увеличится ко-
личество бесплатных процедур экстра-
корпорального оплодотворения (ЭКО). 
Как отметил председатель Федераль-
ного фонда ОМС Илья Баланин, коли-
чество проводимых процедур вырастет 
более чем на 18% относительно пла-
новых показателей предыдущего года 
и составит более 89,5 тысячи процедур, 
сообщает ИА «Хабаровский край сегод-
ня». Средства на бесплатное проведе-
ние ЭКО выделяются из регионального 
бюджета.

– На нашу помощь могут рассчиты-
вать и пары, которые мечтают стать 
родителями, но их подводит здоровье, 
– комментирует губернатор Хабаров-
ского края Михаил Дегтярев. – В связи 
с этим поручение социальному и фи-
нансовому блокам – увеличить коли-
чество квот на проведение ЭКО. В про-
шлом году процедурой воспользова-
лись свыше 1100 семей, счастливыми 
родителями стали 355 пар. Надо, чтобы 
этой мерой поддержки смогли вос-
пользоваться еще больше пар. Это не 
такие большие деньги для желанных 
детей, которых очень ждут и хотят за-
ботиться о них!

Решение сложного 
вопроса

По словам доктора медицинских на-
ук профессора Галины Чижовой, про-
блема мужского и женского бесплодия 
актуальна для Хабаровского края. При-
чем в последнее время, вопреки расхо-
жему мнению, репродуктивные про-
блемы возникают зачастую у мужчин. 
Возможность пройти процедуру ЭКО 
за счет квот из регионального бюдже-
та дает шанс родителям, мечтающим 
о пополнении в семье.

– Проблема женского и мужского 
бесплодия растет, – комментирует Га-
лина Чижова. – Поэтому ЭКО действи-
тельно спасает семьи, в которых пара 
не может самостоятельно завести ре-
бенка. Здесь мы еще особенно акцен-
тируем внимание на том, что ЭКО – это 
целый комплекс мероприятий и даже, 
например, на этапе подготовки может 
способствовать самопроизвольному 
зачатию.

Благодаря процедуре ЭКО часты-
ми становятся случаи рождения двоен 
и троен. Так, например, за 9 месяцев 
2022 года в Хабаровском крае на свет 
родилось 99 двоен (в сентябре – 10) 
и одна тройня.

– 99 двоен – это показатели выше 
среднего. В естественной репродукции 
двойни и тройни чаще всего рождаются, 
если к этому есть генетическая предрас-
положенность. То есть, если в роду уже 
бывали случаи рождения двойняшек, – 
комментирует Галина Чижова. – Почти 
сто двоен – это, скорее всего, результат 
проведения процедуры ЭКО.

Напоминаем, что процедура и обсле-
дование перед ЭКО проводится в пери-
натальном центре за счёт средств Фон-
да ОМС при наличии показаний. Под-
робности о процедуре и алгоритмах 
подготовки к программе можно полу-
чить, позвонив по телефону горячей 
линии: 8-4212-45-40-56.
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Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Практически завершена работа по подготовке первого в исто-
рии краевой столицы стратегического мастер-плана развития 
Хабаровска. Уже на первом этапе его реализации планируется 
увеличить население города до 750 тысяч человек, а в даль-
нейшей перспективе сделать его миллионником. Мастер-план 
Хабаровска губернатор края Михаил Дегтярев уже представил 
полпреду в ДФО Юрию Трутневу и помощнику президента РФ 
Максиму Орешкину. 

РЕ А Л ИЗАЦ ИЯ  МАСТЕР-П ЛАНА 
Х АБАРО ВСК А  О БО ЙД Ё ТСЯ 
В  25 0  М Л РД  РУБЛ ЕЙ  Д О 
203 0  ГОД А .  А  П РИ ВЛ Е Ч ЁН Н Ы Е 
ЧАСТН Ы Е  И Н ВЕСТИ Ц И И 
П ЕРЕВА ЛЯТ  ЗА  75 0  М Л РД 
РУБЛ ЕЙ.  ЭТО  Ц Е Л Ы Й  ТРИ Л Л И О Н !

ЧЕГО ХОТЯТ ХАБАРОВЧАНЕ?

Для начала напомним, что пору-
чение составить, а потом воплотить 
в жизнь мастер-план для 25 крупней-
ших городов Дальнего Востока дал 
президент России Владимир Путин по 
итогам Восточного экономического 
форума в 2021 году. Для Хабаровска – 
самого большого по населению города 
ДФО – работа над этим документом на-
чалась примерно год назад. Первым де-
лом провели социологические опросы. 
Нужно было понять, какие изменения 
горожане считают самыми важными, 
чего не хватает в городской среде Ха-
баровска.

– Хабаровчан, по данным соцопро-
сов, волнуют неблагоприятные жи-
лищные условия и невысокие качества 
городской среды. Также люди называ-
ли низкие доходы, нехватку хорошо 
оплачиваемых рабочих мест, недоста-
точный уровень высшего образования 
и низкое качество работы обществен-
ного транспорта. Указывали также не-
достаток интересных общественных 
мест и ярких событий, – рассказал Ми-
хаил Дегтярев.

ЦЕНТРЫ ГОРОДСКОЙ ЖИЗНИ

С учётом этих запросов мастер-план 
стратегического развития Хабаровска 
разрабатывали лучшие в стране урба-
нисты, архитекторы, экономисты, об-
щественники. В отличие от привычных 
генпланов, которые разрабатывались 
для каждого города ещё в советские 
времена и обновляются сегодня, ма-
стер-план учитывает не только где ка-
кой микрорайон построить, куда про-
ложить дорогу, а охватывает все аспек-
ты жизни горожан. Представленный 
документ предполагает уход от нынеш-
ней пространственной схемы, когда 
вся деловая, культурная и другие виды 
деятельности сосредоточены почти ис-
ключительно в центре города. Отсюда 
и постоянные транспортные пробле-
мы: с утра все едут в центр, вечером 
возвращаются в спальные районы.

– Один из ключевых элементов про-
странственной стратегии – это форми-
рование интегрированных районов. 
В каждом из них будет доступен пол-
ный спектр повседневных сервисов 
и услуг. Мы их называем центрами го-
родской жизни (ЦГЖ). Всего в Хабаров-
ске будет создано 9 таких центров. Там 
будут максимально сконцентрированы 
магазины, досуговые учреждения, пар-
ки, спортивные учреждения, офисные 
помещения и так далее. Это позволит 
равномерно распределить сервисы 
и услуги и обеспечить их пешеходную 
доступность для людей за 15 минут, – 
объяснил один из пунктов мастер-пла-
на Хабаровска Михаил Дегтярев.

Первым делом сформировать такие 
ЦГЖ – центры городской жизни – пред-
лагается на Красной Речке, в Южном 
микрорайоне, посёлке им. Горького. 
Также предполагается создание ЦГЖ 
в районе пересечения улиц Большая 
и Карла Маркса, в Берёзовке, на Базе 
КАФ, в Северном микрорайоне, а в пер-
спективе – в зоне будущих кварталов 
Городская гавань север и Городская  

гавань юг рядом с проектируемой объ-
единённой набережной Хабаровска.

– Центр городской жизни – это совер-
шенно новое понятие для мастер-пла-
нов. Его предложил наш губернатор 
Михаил Дегтярев, – объяснила нашему 
корреспонденту заместитель министра 
экономического развития Хабаровского 
края Маргарита Бастрикина. – Для при-
мера возьмём микрорайон вокруг кино-

МЫ СТРОИМ
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В Хабаровском крае в этом меся-
це началась работа по разработке 
мастер-плана инженерной столицы 
Дальнего Востока – Комсомоль-
ска-на-Амуре. Также такой доку-
мент подготовят для прибрежного 
города Советская Гавань.

К С Т А Т И

театра «Хабаровск». Работой там людей 
обеспечит создаваемая Северная про-
мышленная зона с несколькими новыми 
предприятиями. А в самом микрорай-
оне будет создана инфраструктура, где 
будет достаточно школ, детских садов, 
поликлиник и торгово-развлекательных 
центров, чтобы у людей не было лишней 
необходимости ехать через весь город.

Также мастер-план предполагает 
кардинальную перестройку транс-
портной схемы Хабаровска. Сейчас 
она линейная. Основные потоки дви-
жутся вдоль Амура. Как результат, ма-
гистральные трассы не справляются, 
постоянно возникают пробки. Предла-
гается сделать поперечные пересече-
ния маршрутов. То есть, разбить город 
дорожной решёткой.

ОБНОВЛЁННЫЙ РЕЧНОЙ ФАСАД

Мастер-план предполагает полное 
преображение речного фасада Хабаров-
ска. Наиболее ярким городским объек-
том, одной из новых визитных карточек 
Хабаровска, станет самая протяжённая 
в России речная набережная. В этом 
году край приступает к её проектиро-
ванию за счёт регионального бюджета. 
Она объединит уже имеющуюся набе-
режную в центре города с новой дам-
бой, которая построена для защиты юж-
ной части Хабаровска от паводков.

– Пешеходный мост свяжет централь-
ную часть набережной с дамбой Амур-

ского затона. Это первый пешеходный 
мост в Хабаровском крае. Он станет 
уникальной видовой площадкой. Реч-
ной фасад Хабаровска также сложится 
за счёт новой застройки района Город-
ская гавань. Он станет центром спорта, 
бизнеса, отдыха у воды. Площадь жилой 
застройки оценивается в 900 тыс. кв. м, 
а общественно-деловой – в 120 тыс. кв. м, 
– добавил глава Хабаровского края.

Ещё один из важнейших объектов 
речного фасада Хабаровска – новое зда-
ние Дальневосточного художественного 
музея. Оно расположится в районе ул. 
Кавказской рядом с новой набережной. 
Строительство этого объекта позволит 
показать более 15 тысяч шедевров ис-
кусства, которые сейчас прячутся от глаз 
посетителей в запасниках. Нынешнее 
помещение ДВХМ слишком маленькое, 
чтобы выставить их все.

– Посещаемость музея превысит 
265 тысяч человек в год. Его стоимость 
6 млрд рублей. Мы сейчас готовим за-
явку на дальневосточную концессию 
по этому проекту и на инфраструктур-
ный бюджетный кредит, – добавил Ми-
хаил Дегтярев.

Всё это станет притягательными объ-
ектами не только для местных жителей, 
но и для туристов. В первую очередь – из 
соседнего Китая. Задача – довести число 
гостей Хабаровска до 2,2 миллиона че-
ловек в год. Для этого уже началась под-
готовительная работа на месте будуще-
го грузопассажирского пункта пропуска 

на острове Большой Уссурийский. Ещё 
один потенциально интересный тури-
стам объект, который также включён 
в мастер-план, – горнолыжный ком-
плекс «Хехцир», уже активно строится.

ГОРОД ДЕЛА

Мастер-план Хабаровска, как мы 
уже упоминали выше, предполагает 
развитие Северной и Южной инду-
стриальных зон. Там сконцентрируют-
ся уже имеющиеся производственные 
площадки и появятся новые. Напри-
мер, в северной части города появит-
ся индустриальный парк «Вектор» для 
производства стройматериалов, другой 
продукции, а также завод по производ-
ству бутылочного стекла.

Важно отметить, что уже сейчас на-
чалась работа по размещению первого 
в ДФО автобусного завода «Амурбас». 
Сначала автобусы планируется соби-
рать из доставляемых из других регио-
нов страны деталей, а к 2029 выйти на 
полноценное производство комплекту-
ющих на месте. Новые индустриальные 
проекты вкупе способны дать городу не 
менее 25 тысяч новых рабочих мест.

Ещё один важный пункт мастер-пла-
на – межвузовский кампус. В прошлом 
году наш край прошёл конкурсный от-
бор среди десятков проектов со всей 
страны. В этом уже начинается его 
проектирование. К 2030 году в кампу-
се будет обучаться 32,2 тысячи студен-

тов. Это примерно половина населения 
района Северный – База КАФ. Обучаю-
щиеся смогут реализовать себя не толь-
ко в учебе, но и в работе в научно-ис-
следовательском центре и культурном 
кластере. В корпусах и на территории 
кампуса появятся кафе, магазины, 
спортивные залы. Они будут доступны 
для всех желающих.

НАСКОЛЬКО РЕАЛЬНО

Предварительные подсчёты пока-
зывают, что реализация мероприятий 
мастер-плана суммарно для бюдже-
тов всех уровней обойдётся в 250 млрд 
рублей до 2030 года. А привлечённые 
частные инвестиции перевалят за 
750 млрд рублей. Это целый триллион! 
Не окажется ли документ пустой декла-
рацией дорогих «хотелок» хабаровчан?

– Каждый проект мастер-плана про-
ходит защиту в министерстве эконо-
мического развития России. Мы пред-
ставляем расчёты и обосновываем оку-
паемость объекта за счёт последующих 
налоговых поступлений, за счёт при-
влечения дополнительных инвести-
ций. По набережной, например, такая 
защита уже состоялась. 12 млрд рублей 
на её достройку есть, – заверила Марга-
рита Бастрикина.

Высокую оценку предложенным 
в мастер-план Хабаровска проектам 
уже дали и в Администрации Прези-
дента России. Об этом по итогам пре-
зентации стратегического документа 
в краевой столице журналистам сооб-
щил помощник главы государства Мак-
сим Орешкин. Он, кстати, курирует ра-
боту по разработке мастер-планов всех 
25 дальневосточных городов.

– Хабаровск демонстрирует с точ-
ки зрения мастер-планирования луч-
шую готовность, чем другие города, 
к запуску таких масштабных проектов. 
Мастер-планы реновации дальнево-
сточных городов рассматривает лично 
президент России. Хабаровск уже нахо-
дится в готовности к такому рассмотре-
нию, – подчеркнул Максим Орешкин.

ГОРОД-МИЛЛИОННИК
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Я АРХЕОЛОГ!
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

С раннего детства, с первой прочитанной энциклопедии Тамара Година знала: 
свою жизнь она посвятит воссозданию истории каменного века. И вот уже 
больше 17 лет она занимается изучением прошлого, ездит в археологические 
экспедиции, да еще успевает воспитывать троих детей!

ПОСУДА ОСИПОВСКОЙ 
КУЛЬТУРЫ

На весь Хабаровский край жен-
щин-археологов – единицы. Одна из 
них – героиня нашего материала, стар-
ший научный сотрудник отдела экспе-
риментальной археологии Гродеков-
ского музея Тамара Година. Она бук-
вально восстанавливает по крупицам 
предметы быта древних людей и свои-
ми руками создает изделия в духе ка-
менного века. 

– Выбор не связан с просмотром 
фильмов про археологов, как «Индиана 
Джонс», например, – говорит Тамара 
Година. – Здесь заслуга исключитель-
но книг. Поэтому после школы я с пол-
ной уверенностью подала документы 
на исторический факультет в своем 
родном городе – Комсомольске-на- 
Амуре. Это же невероятная профессия! 
Приезжаешь с раскопок, весь грязный, 
покусанный. Родители в шоке: «Ты где 
была?!». А ты им гордо: «Мама, папа, 
я археолог!». 

В свою первую археологическую 
экспедицию Тамара отправилась уже 
после первого курса. В этой же поезд-
ке принимал участие Андрей Малявин 
– археолог хабаровского Гродековско-
го музея. Он и переманил ее на работу 
в хабаровский музей.

И сразу боевое крещение: три меся-
ца раскопок в Солнечном районе. Бла-
годаря этой поездке фонд Гродеков-
ского музея пополнился уникальными 
экспонатами, которых много тысяч лет 
не касалась рука человека.

– Оттуда мы привезли самые север-
ные предметы Осиповской культуры. 
На данный момент это та культура, 
где археологи находят самую древнюю 
керамическую посуду, которой око-
ло 15-16 тысяч лет. Там же мы нашли 
и привезли с собой предметы из кости, 
что тоже большая редкость, потому что 
кости у нас практически не сохраня-
ются, так как очень повышена кислот-
ность почвы.

МУРАШКИ ПО КОЖЕ

Каждая экспедиция – это большой 
проект еще большей истории. Как кусо-
чек пазла, благодаря которому выстра-
ивается общая историческая картина. 
Перед выездом археологи проводят 
различные исследования, изучают 
местность. А работа непосредственно 
на территории начинается с шурфовки. 
Шурф – рукотворная яма метр на метр: 
по такому небольшому участку зем-
ли уже можно понять, что место было 
выбрано безошибочно и в нем дей-
ствительно могли жить древние люди. 
Иногда площадь раскопок достигает 
200 квадратных метров. И спецтехника 
в этом деле никогда не приходит на по-
мощь. Однако Тамара признается: эта 
часть работы – одна из любимых.

– Сначала лопатой снимается верх-
ний дерновый слой. Это достаточно 
тяжелая физическая работа, но самая 
моя любимая! Затем уже аккуратно 
работаешь совком. И так слой за слоем 
снимаешь по 15-20 сантиметров толщи 
земли. Представьте, вот так, стоя на ко-
ленях, вырыть яму глубиной, скажем, 
два метра?

Из удобств в таких экспедициях – 
походный душ, газовая плитка и палат-
ка. Это сейчас. А раньше, лет 15 назад, 
вспоминает Тамара, готовили исклю-
чительно на костре, а современный пе-
реносной душ заменяла речка. 

– Меня привлекает древность, и фи-
зическая работа нравится. Когда нахо-
дишь какой-то древний артефакт, бе-

решь его в руки – и понимаешь, что его 
до тебя держала только древняя жен-
щина, которая делала его еще 7 тысяч 
лет назад! В голове прокручиваешь эту 
дату – и мурашки по коже. 

САМОЕ ДРЕВНЕЕ

– Многие говорят: «Да что у нас тут 
копать?». А у нас действительно есть 
очень много мест, на сотни лет вперед 
археологам хватит работы! Изучен со-
всем крохотный процент того, что хра-
нится под толщей земли. Люди жили 
практически везде, мигрировали, коче-
вали, проходили через Дальний Восток 
и Приморье. И везде оставляли следы: 
посуду, наконечники стрел, предметы 
духовной культуры. Все это археологи 
находят и по крупицам восстанавлива-
ют историю жизни древних людей.

По наблюдениям Тамары, большин-
ство археологов интересуются Средне-
вековьем – V-XIII века нашей эры, ког-
да у нас уже существовали государства, 
осуществлялась торговля, велись воен-
ные конфликты. Тамаре же больше по 
душе век каменный. Почему? 

– Потому что он древнее, – улыбаясь, 
говорит Тамара. – Меня интересует са-
мое-самое древнее.

Самая древняя находка, которую 
удалось отыскать Тамаре – бусины из 
кости. Артефакту оказалось больше 
7 тысяч лет! Возможно, когда-то они 
были частью ожерелья древней жен-
щины, а спустя тысячелетия буквально 
прикоснулась к истории сама Тамара. 
Так же сделать шаги на несколько веков 
назад может каждый – находка хранит-
ся в Гродековском музее Хабаровска.

ЗАХОРОНЕНИЯ И ПРОКЛЯТЬЯ

Один из самых распространенных 
мифов, связанных с археологией – это 
проклятия, которые якобы будут пре-
следовать специалиста после того, как 
он раскопал захоронение. Но Тамара 
только смеется: отыскать место погре-
бения древнего человека – мечта каж-
дого археолога. А все остальное – не 
больше чем легенды. 

– Это, кстати, распространенный 
миф, мол, если вскроешь захоронения, 
то тебя ждут какие-то проклятья. Но, 
конечно, все это навеяно кинематогра-
фом. А копать подобные захоронения 
не страшно, а, наоборот, интересно! Это 
целое событие, когда находят останки, 
а если они еще и хорошо сохранились…

Помимо экспедиций и работы в сте-
нах Гродековского музея, Тамара Годи-
на занимается лепкой из глины. Делает 
реконструкции той посуды, которую на-
ходят археологи, фигурки Палеолитиче-
ских Венер, сувенирную продукцию. Ка-
ждая работа от начала и до самого кон-
ца проходит через руки мастера: глину 
Тамара не покупает, использует нашу, 
местную, которую тоже сама добыва-
ет. Одно из последних направлений – 
украшения, в которые мастерица умело 
вплетает орнаменты петроглифов.

– Эти изображения я наношу на знач-
ки, кулоны, подвески, музыкальные 
инструменты. Я считаю важным пока-
зывать древность нашего края. Мы ведь 
живем в таких чудесных исторических 
местах! Здесь появилась самая древняя 
керамика, здесь была очень насыщенная 
жизнь уже несколько тысяч лет назад. 

Свои изделия Тамара обязательно об-
жигает в костре, а не в специальной му-
фельной печи. Такой способ более опас-
ный: температура огня неравномерная 
и изделие может пойти трещинами. Од-
нако Тамара говорит, что именно таким 
способом удается придать вид старины. 

– У меня есть штампики из глины 
с изображением петроглифов. Их я тоже 
сделала сама, чтобы не рисовать каждый 
отдельно. Ничем не покрываю, никакими 
лаками, потому что, на мой взгляд, это 
будет уже не тот эффект. У нас керами-
сты любят работать с глазурями, которые 
придают блеск, делают изделие водоне-
проницаемым. Я это не использую, что-
бы украшение было более аутентичным. 

– Для меня это отдых. Многие люди 
отдыхают, сходив в кино или просто 
посмотрев телевизор на диване. Я от-
дыхаю, когда дети спят, а я леплю.

У Тамары трое детей: старшим дво-
им 9 и 12 лет, а недавно Тамара стала 
мамой в третий раз. Пока детей с собой 
в экспедиции не берет, но говорит, что 
как только подвернется случай, стар-
шие поедут вместе с ней, чтобы сразу на 
практике учиться профессии археолога.

М Ы 
ВЕ Д Ь  Ж И ВЁМ 

В  ТАК ИХ  Ч УД ЕСН ЫХ 
И СТО РИЧ ЕСК ИХ  М ЕСТА Х!  ЗД ЕСЬ 

П ОЯ ВИ ЛАСЬ  САМА Я  Д РЕВНЯ Я 
К ЕРАМ И К А ,  ЗД ЕСЬ  БЫ ЛА  ОЧ ЕН Ь 

НАСЫ Щ ЕН НА Я  Ж ИЗН Ь  У Ж Е 
Н ЕСКОЛ ЬКО  ТЫ СЯЧ  Л Е Т 

НАЗА Д . 
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход, на 
2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская клини-
ческая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Тургенева, 69 | «Казачий вестник»
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хаба-
ровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального района
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энергос-
быта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр Занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
пер. Ленина, 12 | Администрация муниципального р-на
ул. Постышева, 15 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский Вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | КГБУЗ поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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ЗАЧЕМ ВАМ ЛИШНИЕ КАМНИ?

Новое оборудование поступило в урологическое отделение краевой клинической больницы 
№1 имени С.И. Сергеева. Оно позволит быстрее и эффективнее лечить мочекаменную болезнь 
у пациентов Хабаровского края.

ОБ ЭТОМ МЫ БЕСЕДУЕМ С ГЛАВНЫМ 

ВНЕШТАТНЫМ УРОЛОГОМ РЕГИОНА, 

ЗАВЕДУЮЩИМ УРОЛОГИЧЕСКИМ 

ОТДЕЛЕНИЕМ БОЛЬНИЦЫ №1

АЛЕКСАНДРОМ МИЛЛЕРОМ.

«БОМБАРДИРОВКА» 
МИНЕРАЛАМИ

Мочекаменной болезнью (МКБ), оз-
начающей образование камней в моче-
выделительных органах, страдает по-
рядка 500 на 100 тысяч россиян взрос-
лого населения, то есть каждый двухсо-
тый. Это количество неуклонно растет.

– За год в нашу больницу с мочека-
менной болезнью попадает около ты-
сячи пациентов, – говорит Александр 
Миллер. – Эта патология считается эн-
демической, то есть характерной для 
определённой географической мест-
ности. В Хабаровском крае высокие 
показатели заболеваемости, но с чем 
конкретно это связано, доподлинно 
неизвестно. Возможно, с химическим 
составом воды, еды. С высокими тем-
пературами в летний период: при обе-
звоживании моча становится концен-
трированной, начинают формировать-
ся отложения некоторых веществ. 

В зоне риска возникновения МКБ на-
ходятся люди, страдающие аномалией 
развития мочеполовой системы. Играет 
роль наследственный фактор: если род-
ственники страдают от этого заболева-
ния, вероятность возникновения пато-
логии значительно увеличивается.

– Причиной могут стать хронические 
воспалительные процессы, – уточняет 
собеседник. – Не секрет, что девушки 
часто в угоду привлекательности недо-
статочно заботятся о себе, в частности, 
ходят в мороз в капроновых колготках, 
застужаются. Вовремя не вылеченное 
воспаление мочевого пузыря может 
привести к восходящей инфекции, пи-
елонефриту, то есть воспалению почки, 
а затем и к появлению камней.

 Влияет избыточный вес. Также в зо-
не риска люди, у которых была скелет-
ная травма, так как во время перелома 
большое количество кальция попада-
ет в кровь. Рискуют и те, кто страдает 
язвой желудка или двенадцатиперст-
ной кишки. 

Болеют одинаково как мужчины, так 
и женщины. Обычно начинаются про-
блемы с 45 лет. Редко сбои происходят 
в организмах юных пациентов, лет 17, 
обычно это связано с аномалией разви-
тия или серьезными воспалительными 
процессами.

Что касается профилактики, не за-
бывайте про качество питания, оно 
должно быть здоровым и умеренным. 
При этом придерживаться отдельной 
диеты специалист не рекомендует – 
влияние конкретных продуктов не до-
казано, а выдвигаемые версии оспари-
ваются. Кстати, уже доказано, что упо-
требление соли влияния не оказывает.

– Нужно больше употреблять жид-
кости – чем сильнее разведена моча, 
тем меньше вероятность склеивания 
кристаллов. Порядка двух литров во-
ды в день – это норма, – говорит врач. 
– Также не останавливаетесь на одном 
виде минеральной воды, не нужно 
«бомбардировать» организм одними 
и теми же полезными веществами. 

СПОСОБНОСТЬ 
К САМОРАЗРУШЕНИЮ

Существуют десятки видов камней. 
У подавляющего большинства обнару-
живаются оксалаты – неровные камни 

темно-серого цвета, содержащие мно-
го кальция. Фосфаты, состоящие из 
кальциевой соли и фосфатной кислоты, 
возникают на фоне хронической по-
чечной инфекции.

А также ураты – плотные желтые 
камни, образуются из сочетания мо-
чевой кислоты, солей калия и натрия. 
Обычно встречаются у людей, склон-
ных к избыточному весу на фоне гор-
монального сдвига. 

О наличии небольших камней любого 
вида можно узнать, пройдя УЗИ почек. 
В целом, болезнь дает о себе знать тогда, 
когда образовавшиеся камни начинают 
двигаться, блокируя отток мочи из почки 
и вызывая сильные боли разной интен-
сивности в поясничной области. 

Приступ почечной колики – тяжелое 
состояние, требующее незамедлитель-
ного вызова скорой помощи. От мо-
мента обращения пациента до прове-
дения операции, если это необходимо, 
проходит от одного до двух дней.

– Если по мочеточнику идет камень 
любого вида диаметром до 4 мм, он 
имеет шанс выйти самостоятельно, – 
говорит врач. – А единственные камни, 
которые могут раствориться в организ-
ме, вне зависимости от их размера, это 
ураты. С ними поступает около 10% от 
общего числа пациентов. Если человек, 
у которого обнаружили ураты, не на-
ходится в экстренном состоянии, ему 
назначают соответствующие препара-
ты, терапия продолжается до четырех 
месяцев. Если камни не выходят, врачи 
прибегают к дроблению или операции. 

Оксалаты, фосфаты и иные виды 
камней крайне плотные, их можно 
удалить из организма двумя путями: 
дроблением или в ходе открытых опе-
раций. Последние стали огромной ред-
костью, их в краевой больнице выпол-
няют несколько раз в месяц.

– Дробление в нашей больнице при-
менятся в 95% случаев, для этого ис-
пользуем специальный лазер, – уточня-
ет Александр Миллер. – Метод безболез-
ненный. Пациент находится под общей 
анестезией. Сам инструмент проводят 
внутри организма к камню, своеобраз-
ной «мишени», это тонкая работа. 

Данная методика относится к ма-
лотравматичной эндоскопической хи-
рургии. Он позволяет избавить пациен-
та от любого типа камней, независимо 
от их химического состава, плотности. 
При этом чаще всего не требуется по-
вторного проведения процедуры, так 
как пациент избавляется от камня все-
го за одно вмешательство.

В конце прошлого года в больнице 
№1 обновили лазерный аппарат на ин-
новационный U2. Процесс дробления 
ускорился почти в два раза. Так, с утра 
до обеда процедуры проходят порядка 
семи человек.

– К тому же новая техника позволя-
ет дробить плотные и большие камни, 
с которыми поступает порядка 8% от 
общего числа пациентов. Прежний ап-
парат с этой задачей не справлялся, 
приходилось проводить полостные опе-
рации, – уточнил Александр Миллер. 

Кстати, закупку аппарата можно 
считать и шагом по внедрению ново-
го метода лечения мочекаменной бо-
лезни – перкутанной хирургии, то есть 
операций, производимых путем про-
кола. Лазер, который необходим для 
осуществления таких вмешательств, 
уже есть. Осталось закупить оборудова-
ние для прокола.

– Новый метод планируем внедрить 
в течение этого года, – уточняет собе-
седник. – Дело в том, что часто к нам 
попадают пациенты, у которых обра-
зовались камни в труднодоступных 
для рядового лазера местах, например, 
в нижней чашечке почки, метод проко-
ла упростит работу. Также он позволит 
оперировать сложные коралловидные 
камни, повторяющие форму внутрен-
него строения почки.

Важно, что при эндоскопических 
операциях, то есть дроблении, восста-
новление проходит крайне быстро. 
Часто пациент выписывается на следу-
ющий день после операции, через не-
делю возвращается к работе. После от-
крытых операций срок восстановления 
занимает около трех недель. Влияние 
на дальнейшее функционирование ор-
ганизма вмешательство не оказывает.

– При этом нередко происходят ре-
цидивы: к сожалению, возвращаются 
в больницу с теми же проблемами боль-
ше 60% пациентов, – уточняет Алек-
сандр Миллер. – Особенно важно устра-
нить причины образования камней.

В  КОНЦЕ  ПРОШЛОГО  ГОДА  В  БОЛЬНИЦЕ  №1 ОБНОВИЛИ 

ЛАЗЕРНЫЙ АППАРАТ  НА  ИННОВАЦИОННЫЙ U2.  ПРОЦЕСС 

ДРОБЛЕНИЯ  УСКОРИЛСЯ  ПОЧТИ  В  ДВА  РАЗА.  ТАК , 

С  УТРА  ДО  ОБЕДА  ПРОЦЕДУРЫ ПРОХОДЯТ  ПОРЯДКА 

СЕМИ ЧЕ ЛОВЕК.
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ДОЛГИ В НАСЛЕДСТВО 
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Как правило, после смерти ближайших родственников детям и внукам остаются большие цен-
ности – квартира, машина, дом, семейные реликвии. Но иногда, приняв наследство, люди вдруг 
обнаруживают, что им достались нешуточные долги, о которых они даже не подозревали. Специ-
алисты Нотариальной палаты Хабаровского края объясняют, чем бывает опасно наследство. 

КРЕДИТОР ВСЕГДА ПРАВ 

Практически все знают, что после 
смерти родственника можно без су-
щественных затрат получить в свою 
собственность его имущество. Но дале-
ко не все знают, что вместе с активом 
можно неожиданно для себя заполу-
чить еще и пассив, то есть долг насле-
додателя перед другими лицами. В их 
числе может оказаться не только банк, 
выдавший кредит на покупку, напри-
мер, автомобиля, но и сосед, давший 
денег «взаймы до получки», ребенок, 
которому умерший задолжал по али-
ментам, владелец «квартиры снизу», 
имуществу которого был причинен 
вред в результате лопнувшего шланга 
на стиральной машине. 

Это, разумеется, не все ситуации, 
при которых наследнику может пред-
стоять выплатить долг наследодателя. 
В практике встречаются случаи, когда, 
например, наследодатель купил квар-
тиру в рассрочку, но всей оплаты по 
договору купли-продажи до дня смер-
ти не внес. Справедливости ради стоит 
сказать, что как бы ни неприятно было 
вместе с приобретением по наследству 
имущества отвечать еще и по долгам 
покинувшего этот мир родственника, 
но кредитор, заемщик или другое ли-
цо, которому наследодатель по тем или 
иным причинам задолжал, не должен 
страдать только из-за того, что долж-
ника больше нет на этом свете.

Закон, который регулирует порядок 
оформления наследства, содержит не-
сколько правил, которые при ближай-
шем рассмотрении кажутся вполне по-
нятными и логичными. Во-первых, по 

долгам наследодателя отвечают только 
наследники, принявшие наследство. 
Во-вторых, каждый из наследников от-
вечает по долгам наследодателя в пре-
делах стоимости перешедшего к нему 
имущества.

Однако в рамках наследственных от-
ношений возникает множество вопро-
сов, ответы на которые эти правила не 
содержат. 

Итак, по долгам наследодателя от-
вечают только наследники, принявшие 
наследство. Что означает слово «при-
нявшие». Принять наследство можно, 
подав соответствующее заявление но-
тариусу, а можно принять фактически. 
Скорее всего, многие слышали про 
шесть месяцев, в которые нужно уло-
житься, чтобы получить имущество 
наследодателя. Но многие наследники 
даже не подозревают, что они считают-
ся принявшими наследство только по-
тому, что на день смерти родственника 
были зарегистрированы и проживали 
с ним в одной квартире или доме. 

Обычная ситуация. В квартире про-
писаны отец, мать и дочь. Умер отец, 
квартира оформлена на маму. Казалось 
бы, о каком наследстве идет речь, если 
квартира умершему не принадлежит. 

Проблема в том, что куплена квартира 
в период брака и является совместно 
нажитым отцом и матерью имуще-
ством. И не имеет никакого значения, 
что по документам собственник мама. 
При наличии невыплаченного кредита, 
взятого отцом, требования со стороны 
банка погасить обязательства отца бу-
дут вполне законны, если их предъявят 
и к маме, и к дочери. 

СО СРОКОМ ИСКОВОЙ 
ДАВНОСТИ

Можно привести другой пример. 
Отец и сын прописаны в разных квар-
тирах. Отец до дня смерти имел свое 
дело, скажем, занимался ремонтом ав-
томобилей. При жизни он взял взаймы 
у знакомого и купил автоподъемник. 
После смерти отца сын решил продол-
жить его дело и пользуется автоподъ-
емником. К нотариусу за оформлением 
наследства он не обращался, ведь у от-
ца «ничего не было», ни автомобиля, 
ни акций, ни квартиры. Но знакомый 
покойного знает, что именно на его 
деньги отцом был куплен этот самый 
автоподъемник. В этом случае его тре-
бования к сыну погасить долг отца бу-

дет обоснованным, ведь сын пользует-
ся имуществом отца после его смерти 
как своим собственным.

Какой выход из подобных ситуа-
ций? В практике встречаются случаи, 
когда родственники знают, что им 
бессмысленно принимать наслед-
ство, ведь долг по кредиту, взятому 
умершим, гораздо больше стоимости 
его имущества. В этом случае наслед-
ники отказываются от наследства, 
а имущество считается выморочным 
и переходит в собственность государ-
ства, города или села, и уже местные 
администрации будут иметь дело 
с кредитором. 

Но не стоит забывать про совместно 
нажитое в браке имущество. Ведь отка-
завшись от наследства, можно «случай-
но» отказаться и от части квартиры, ко-
торую супруги купили когда-то давно 
и оформили на пережившего супруга. 
Отказ от наследства после того, как он 
поступил нотариусу, ведущему наслед-
ственное дело, забрать обратно уже не 
получится. 

НАСЛЕДНИК СВОИМ 
ИМУЩЕСТВОМ НЕ РИСКУЕТ

Как уже было сказано, каждый из на-
следников отвечает по долгам наследо-
дателя в пределах стоимости перешед-
шего к нему имущества. При этом долг 
наследодателя рассчитывается на день 
его смерти и не растет после. Однако не 
стоит забывать о том, что требования 
кредитора могут быть предъявлены 
к наследнику в пределах срока исковой 
давности, который обычно составляет 
три года. 

Вполне возможна ситуация, когда 
и унаследованная квартира прода-
на, и деньги потрачены в московских 
бутиках уже два года назад, а банк 
вспомнил о должнике ровно через два 
с половиной года, как тот умер. В этом 
случае отвечать придется тем, что есть 
в собственности на текущий момент, 
но в пределах рыночной стоимости по-
лученной по наследству квартиры. 

Не нужно забывать также и о том, 
что зачастую граждане, которые полу-
чают деньги в кредит, страхуют свою 
жизнь и здоровье. В договорах стра-
хования в качестве выгодоприобрета-
теля указан кредитор – банк или иная 
кредитная организация. В этом случае 
наследники вправе рассчитывать, что 
требования кредитора будут погашены 
за счет страховой выплаты. К сожале-
нию, в практике встречаются случаи, 
когда наследники не знают о наличии 
такой страховки, а кредиторы умалчи-
вают об этом немаловажном факте. 

Подводя итоги, можно сказать, 
что долги  должны быть самосто-
ятельно погашены наследниками 
в пределах  оставленного наследства, 
действующее законодательство не 
предоставляет наследнику  права  вы-
бора – человек или вступает в наслед-
ство  полностью, или отказывается от 
него в полном объеме. Поэтому реше-
ние о том, вступать в наследство или 
нет, принимать его, понимая, что есть 
долг или нет, это личное дело каждого, 
и единого алгоритма в данном случае 
не существует, каждая ситуация инди-
видуальна. 

И для того, чтобы правильно оце-
нить ее, Нотариальная палата Хаба-
ровского края рекомендует наследни-
кам обращаться за консультациями 
подобного рода к нотариусам, так как 
оформлением наследства будет зани-
маться именно нотариус, а любые кон-
сультации в нотариальных конторах – 
бесплатные.

ОДНАКО  НЕ  СТОИТ  ЗАБЫВАТЬ  О  ТОМ,  ЧТО  ТРЕБОВАНИЯ 

КРЕДИТОРА  МОГУТ  БЫТЬ  ПРЕДЪЯВЛЕНЫ К  НАСЛЕДНИКУ 

В  ПРЕДЕ ЛАХ  СРОКА  ИСКОВОЙ ДАВНОСТИ,  КОТОРЫЙ 

ОБЫЧНО  СОСТАВЛЯЕТ  ТРИ  ГОДА.
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ООО «РН-Комсомольский НПЗ» 
является крупнейшим нефтепе-
рерабатывающим предприятием 
в Хабаровском крае и играет 
ключевую роль в нефтепро-
дуктообеспечении регионов 
Дальневосточного федерально-
го округа.
Номенклатура продукции вклю-
чает более 20 наименований, 
в том числе – высокооктановые 
бензины и дизельное топливо 
высшего экологического класса 
5, малосернистое судовое 
топливо RMLS 40 и другие 
востребованные на рынке 
продукты.
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УСИЛИЯМИ 
КОМСОМОЛЬСКОГО НПЗ 
СИСТЕМА НЕПРЕРЫВНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ 
ПОДДЕРЖИВАЕТСЯ 
В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ. 
ПЕРВЫЙ «РОСНЕФТЬ-
КЛАСС» БЫЛ ОТКРЫТ 
В 2008 ГОДУ В ШКОЛЕ 
№27 КОМСОМОЛЬСКА-
НА-АМУРЕ,  ЕЩЁ ОДИН 
ПРОФИЛЬНЫЙ КЛАСС 
ЗАРАБОТАЛ В ЛИЦЕЕ 
№33 В 2013 ГОДУ.  ЗА 
15 ЛЕТ ОБА УЧЕБНЫХ 
ЗАВЕДЕНИЯ ПОДГОТОВИЛИ 
540 ВЫПУСКНИКОВ, 120 ИЗ 
НИХ – МЕДАЛИСТЫ.

КНПЗ АККРЕДИТОВАЛ НОВУЮ 
МЕТРОЛОГИЧЕСКУЮ ЛАБОРАТОРИЮ

КОМСОМОЛЬСКИЙ НПЗ:  
ДЛЯ КАДРОВ РЕШАЕМ ВСЁ!
Комсомольский НПЗ 15 лет реализует корпоративную программу непрерывного образования ПАО «НК «Роснефть» «Шко-
ла – вуз – предприятие» в Комсомольске-на-Амуре. За эти годы благодаря программе десятки квалифицированных 
специалистов стали частью самого восточного нефтеперерабатывающего завода страны.

Комсомольский НПЗ (входит в нефтеперерабатывающий комплекс НК «Ро-
снефть») получил аккредитацию на новую метрологическую лабораторию. 
Специалисты подтвердили компетентность персонала лаборатории завода, 
а также оценили техническое оснащение лабораторного комплекса. Р

азвитие технологического по-
тенциала – один из ключевых 
элементов Стратегии «Ро-
снефть-2030». Компания уде-
ляет приоритетное внимание 
инновационной деятельности 
и использованию прорывных 
научных подходов, определяя 

технологическое лидерство как ключе-
вой фактор конкурентоспособности на 
нефтяном рынке.

Собственная лаборатория позволяет 
Комсомольскому НПЗ существенно со-
кратить сроки поверки средств изме-
рений. За год на заводе требуется пове-
рять около 3500 приборов измерений 
давления.

Для прохождения аккредитации 
и внесения в реестр организаций, ак-
кредитованных на право поверки 
средств измерений, специалисты Ком-
сомольского НПЗ в течение 2022 года 
разработали и ввели в действие систе-
му менеджмента качества в области 
поверки средств измерений. Персонал 
лаборатории прошёл дополнительное 
профессиональное обучение в области 
метрологии.

В 2023 году предприятие планирует 
расширить область аккредитации на 
приборы теплофизических и темпера-
турных измерений.

Р
оснефть запустила программу 
«Школа – вуз – предприятие» 
с 2005 года: только за послед-
ние пять лет в дочерние обще-
ства компании по всей стране 
пришли работать почти шесть 
тысяч выпускников профиль-
ных вузов с высоким уровнем 

подготовки. Сегодня в программе 
участвует 189 образовательных ор-
ганизаций, среди них – 76 универ-
ситетов и 57 колледжей. В ведущих 
профильных вузах «Роснефть» созда-
ла 26 базовых кафедр. За пять лет на 
дочерних предприятиях «Роснефти» 
прошли практику более 27 тысяч сту-
дентов вузов России, в том числе МГУ 
имени М.В. Ломоносова, МГИМО МИД 
России, РГУ нефти и газа (НИУ) имени 
И.М. Губкина. 

Усилиями Комсомольского НПЗ 
система непрерывного образования 
поддерживается в Хабаровском крае. 
Первый «Роснефть-класс» был от-
крыт в 2008 году в школе №27 Ком-
сомольска-на-Амуре, ещё один про-
фильный класс был открыт в лицее 
№33 в 2013 году. За 15 лет оба учебных 
заведения подготовили 540 выпускни-
ков, 120 из них – медалисты. В 2016 го-
ду при поддержке КНПЗ в Комсомоль-
ском-на-Амуре судомеханическом тех-
никуме начата подготовка операторов 
технологических установок. В 2017 году 
при поддержке КНПЗ была открыта ба-
зовая кафедра «Технологии и оборудо-
вание нефтеперерабатывающей про-
мышленности».

Завод помогает партнёрам разви-
вать материально-техническую базу, 
ежегодно финансируя оснащение учеб-

ных заведений компьютерным, инте-
рактивным и учебно-лабораторным 
оборудованием, обновление учебных 
аудиторий и лабораторий.

Эксперты Комсомольского НПЗ 
принимают участие в реализации 
образовательных программ по вос-
требованным в нефтяной отрасли на-
правлениям – шестеро специалистов 
предприятия являются преподавателя-
ми профильных предметов, погружая 
студентов в практическую работу, глав-
ные специалисты производства входят 
в экспертные советы научно-техниче-
ских конференций и государственных 
экзаменационных комиссий.

– Я преподаю на старших курсах 
бакалавриата и магистратуры энерго– 
и ресурсосбережение, – рассказывает 
ведущий специалист отдела по повы-
шению операционной эффективности 
Андрей Круценко. – Вижу, что студен-
ты очень замотивированы осваивать 
практические дисциплины для успеш-
ной работы на предприятии.

Комсомольский НПЗ вносит свой 
значительный вклад и в практиче-
скую подготовку будущих отраслевых 
специалистов. Так, в 2022 году на КНПЗ 
прошли практику 80 студентов из 
Дальневосточного федерального уни-
верситета, Амурского, Комсомольско-

го-на-Амуре и Тихоокеанского госу-
ниверситетов, Иркутского националь-
ного исследовательского технического 
университета, техникумов и колледжей 
Хабаровского края и Томской области.

Главный специалист отдела произ-
водственного моделирования Нико-
лай Толстой уже шестой год работает 
на Комсомольском НПЗ, он прошёл 
все три ступени системы «Школа – вуз 
– предприятие». За плечами – 100 бал-
лов ЕГЭ по химии в школе №27, крас-
ный диплом КнАГУ по направлению 
«Химическая технология природных 
энергоносителей и углеродных мате-
риалов». На работе Николай Толстой – 
ценный сотрудник одного из сложней-
ших подразделений КНПЗ. 

– В школе нам создали все условия 
для успешной учёбы, – вспоминает Ни-
колай Толстой, – и в университете КНПЗ 
поддерживал студентов: конференции, 
практики, новое оборудование. Я гор-
жусь работой в отделе производствен-
ного моделирования и уверен, что ока-
зался здесь благодаря участию в про-
грамме «Школа – вуз – предприятие».
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ПОМОЩЬ ПРИХОДИТ С НЕБА

В УСЛОВИ Я Х ПОВЫШЕННОЙ 

ЗА ДЫМЛЁННОСТИ ЭК ИП А Ж ЗА 

ВРЕМ Я ДЕЖ У РСТВА СОВЕРШИЛ 

74 ПОЛЁТА. БОЛЕЕ 30 Ч АСОВ В НЕБЕ, 

180 СП АСЁННЫ Х Ж ИЗНЕЙ. ЭТО – БУДНИ 

Л У ЧШЕГО В РОССИИ ВЕРТОЛЁТ ЧИК А.

А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

В 2022 году имя хабаровчанина Александра Белова узнала вся Россия. По итогам конкурса 
профессионального мастерства он стал лучшим лётчиком-спасателем МЧС России. Большую 
часть своей жизни он провёл в небе, спасая человеческие жизни. Риск стал его спутником, 
небо – вторым домом. 

ПЯТЫЙ ОКЕАН

Впервые Александр сказал пятому 
океану: «Здравствуй!» почти 40 лет  
назад. 

– Я взлетел первый раз на вертоле-
те МИ-2, в городе Свердловске. Неза-
бываемое чувство. С тех пор не могу 
оторваться от неба. Даже не могу пред-
ставить, что можно сравнить с теми 
эмоциями, которые тебе дарит полет, 
– рассказывает заместитель начальни-
ка по летной подготовке хабаровского 
авиационно-спасательного центра при 
МЧС России Александр Белов.

В 1986 году Александр поступил 
в летное училище, через четыре года 
по распределению попал на Дальний 
Восток. С тех пор и до 30 июня 2019 го-
да Александр Александрович служил 
в вооруженных силах. Летный состав 
под руководством Белова участво-
вал в грузино-осетинском конфлик-
те, в Сирии – и это только первое, что 
приходит на ум.

– В основном тогда я занимался вы-
полнением боевых задач. То есть, если 
сотрудники МЧС организуют помощь 
и спасение, то в вооруженных силах 
это, например, уничтожение объек-
тов противника, поддержка пехоты 
и наземной техники с воздуха и многое 
другое.

Оставить любимую работу пришлось 
из-за возраста, однако, по словам са-
мого Александра, отдыхать дома не 
привык. Поэтому уже 3 июля 2019 года 
мужчина стал частью команды хаба-
ровского авиационно-спасательного 
центра при МЧС России.

НАДО СПАСТИ

За небольшой срок в авиации МЧС 
России летчику уже довелось участвовать 
не в одной спасательной операции. Из 
последних – эвакуация моряков с мор-
ских судов в Приморье и Хабаровском 
крае. 4 января 2021 года в 20.00 часов 
на пульт поступает вызов: судно «Григо-
рий Ловцов» зажало льдами в Охотском 
море, на Шантарских островах. Корабль 
дал сигнал бедствия, помощь требуется 
восьми членам экипажа. 

– Поздним вечером наша коман-
да вылетела на помощь рыбакам. Всю 
ночь летели до Шантарских островов. 
Был сильный шквалистый ветер, уже на 
том пределе, когда вертолетам запре-
щается совершать вылеты. Еще, конеч-
но, большое влияние оказывали низкая 
температура и ночное время суток. Но 
мы забрали всех рыбаков и отвезли их 
в Николаевск-на-Амуре.

Еще один запоминающийся случай 
в карьере Александра Белова произо-

шел месяцем ранее, 4 ноября 2021 года. 
Тогда на юге Приморья, у берегов На-
ходки, сел на мель и переломился ино-
странный контейнеровоз. Накануне 
было объявлено штормовое предупре-
ждение: циклон принес осадки и силь-
ный ветер, на море – высокие волны. 
Прямиком в шторм, спасать экипаж, 
отправилась летная команда Алексан-
дра Белова.

– Волна 4-6 метров. На судне без 
возможности покинуть его остава-
лось 9 человек – вьетнамские рыбаки. 
Работали слаженно: бортовой техник 
подсказывает мне, куда нужно двинуть 
вертолет, чтобы спасатель опустился 
к объекту или человеку, которого нуж-
но поднять с собой на борт. Нам уда-
лось спасти всех, кто оказался на этом 
судне.

При этом Александр признается: 
у спасателей МЧС работа не только от-
ветственная, но и творческая. Летчик, 
прилетев на место, откуда был дан сиг-
нал бедствия, самостоятельно оцени-

вает обстановку и принимает решение, 
каким образом проводить спасатель-
ную операцию. Четкого плана, который 
бы подходил под каждую задачу, нет.

– У летчиков есть четкое понимание: 
надо спасти. Но только придя на ме-
сто, он сможет определить, как, каким 
способом он будет это делать. Либо он 
будет пользоваться лебедкой, либо ме-
тодом, когда вертолет подсаживается 
и забирает людей. Все это решается на 
месте, в зависимости от тех условий, 
в которых ему приходится работать. 
Я считаю, что это намного сложнее, чем 
работать по четким алгоритмам, по ко-
торым действуют, например, на службе 
в министерстве обороны. 

БЕЗОПАСНОСТЬ – ЭТО Я

За плечами – более четырех тысяч 
часов налета, – и это только за время 
работы в рядах МЧС. Пятый океан стал 
для Александра Белова вторым домом. 
Каждый полет непохож на предыду-
щий. И Александр признается: к риску, 
с которым связан каждый звонок в дис-
петчерскую, невозможно привыкнуть. 
Чувство страха давно осталось позади, 
выветрилось с первым полетом. Но 
каждый новый полет, каждая новая за-
дача – словно в первый раз.

– Можете ли вы назвать себя смелым 
и решительным человеком, Александр? 
– спрашиваю я лётчика. 

Александр Белов скромно улыбает-
ся. От небольшой полуулыбки вокруг 
голубых глаз лучиками расходятся 
морщинки. Отвечает: когда остаешься 
один на один с поставленной задачей, 
то путь только один – выполнить, спа-
сти жизни, сберечь экипаж.

– Мы все смелые и решительные, 
когда нужно что-то сделать. Я не знаю, 
врожденное это или приобретенное. 
Но когда выполняешь задачу, ты об 
этом не думаешь. Делаешь то, что дол-
жен. Страшно? Да. Не страшно, навер-
ное, только дураку. Об этом просто не 
думаешь в тот момент, когда выпол-
няешь задачу. Осознание приходит, но 
уже сильно после того, как закончен 
спасательный этап.

Сейчас Александр Александрович не 
только совершает спасательные опера-
ции, но и учит молодых пилотов, пере-
дает им опыт и знания, которые нако-
пил за свою карьеру. Первое, чему учит 
– безопасности. Так самого Александра 
научили первые наставники, летчи-
ки-инструкторы. 

– У нас в вооруженных силах был 
некий девиз, высказанный главноко-
мандующим: «Безопасность полетов – 
это я». Поэтому нужно начинать с себя, 
чтобы безопасно летать, чтобы не было 
всяких инцидентов и происшествий. 
Хочется оставить после себя поколе-
ние, которое будет еще лучше. 

На спасательные операции Алек-
сандр часто выезжает в соседние реги-
оны – без помощи вертолетчиков МЧС 
не обойтись в пожароопасный сезон. 
В июле 2022 года экипаж Ми-8 под 
командованием Белова участвовал 
в тушении пожаров на севере Хабаров-
ского края, в Аяно-Майском районе. 
В условиях повышенной задымленно-
сти экипаж за время дежурства совер-
шил 74 полета. Более 30 часов в небе, 
180 спасенных жизней. Это – будни 
лучшего в России вертолетчика. Это 
– будни Александра Белова, который, 
глядя в глаза опасности, скажет: «Надо 
спасти». И сдержит свое слово.
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СЕЙСМОСТАНЦИЙ ДОЛЖНО 
БЫТЬ БОЛЬШЕ
Младший научный сотрудник лаборатории сейсмологии 
и сейсмотектоники Института тектоники и геофизики им. Ю.А. 
Косыгина ДВО РАН Константин Рябинкин о сейсмоактивности 
в регионе:

- П
осле разрушительно-
го землетрясения на 
юге Турции и в Си-
рии, пострадавшими 
от которого стали де-
сятки тысяч человек, 
закономерен всплеск 
интереса к сейсмиче-

ской активности и к геофизике. Надо 
сказать, что в Хабаровском крае воз-
можны землетрясения силой от 6 до 
8 баллов, что может привести к значи-
тельным разрушениям.

Из уроков географии мы знаем, что 
земная кора состоит из литосферных 
плит, которые постоянно в движении. 
На границах этих плит происходят 
наиболее сильные и частые землетря-
сения. Яркий пример – юг Турции, где 
произошло землетрясение в 10 баллов. 
На Дальнем Востоке это зона Куриль-
ских островов, Камчатки и Японии. Что 
же касается Хабаровского края, то мы 
находимся немного в стороне от этих 
процессов, что отнюдь не означает, что 
землетрясений у нас нет. Они у нас то-
же происходят, но механизм их образо-
вания немного другой.

Хабаровский край, в основном, на-
ходится  на литосферной плите, кото-
рая испещрена трещинами, и по этим 
внутриплитовым разломам также про-
исходят движения, за счет этого и слу-
чаются землетрясения.

  Особо подвержены этому риску 
Верхнебуреинский район, Никола-
евск-на-Амуре, Ванино, Советская 
Гавань. На побережье Татарского про-
лива, в связи с близостью к Сахалину 
и Курильским островам, сейсмическая 
активность чуть выше. Тут хочется от-
метить, что горы на пустом месте не 
образуются: это как раз результат тек-
тонической активности, поэтому там, 
где они есть, землетрясения более ве-
роятны, чем на территории, к примеру, 
среднерусской равнины. А у нас рядом 
в Хабаровском крае расположен, между 
прочим, Большехехцирский хребет.

Сегодня прогнозирование земле-
трясений в мире находится на том же 
уровне, на каком находились метеоро-
логические службы в середине XIX века, 
когда деятельность синоптиков  срав-
нивали с гаданием на кофейной гуще. 
Со временем люди научились выявлять 

взаимосвязи между температурой, 
влажностью, скоростью и направле-
нием ветров – и создали большую сеть 
метеостанций, отслеживающих эти 
процессы. Только после этого прогно-
зы погоды стали более-менее точными, 
хотя и сейчас, даже в эпоху наблюдений 
из космоса, точные данные о будущей 
погоде больше, чем на неделю, мягко 
говоря, не идеальны.

В прогнозе возможных землетрясе-
ний количество взаимосвязей и неиз-
вестных параметров намного больше, 
а число сейсмических станций – на по-
рядок меньше. В Хабаровском крае все-
го шесть таких пунктов: в Ванино, Чег-
домыне, Хабаровске, Охотске, Горном 
и Николаевске-на-Амуре. При этом не 
все станции работают стабильно, и ес-
ли используемое импортное оборудо-
вание выйдет из строя, заменить его 
будет очень дорого, буквально милли-
оны рублей.

В нашей лаборатории сейсмологии 
и сейсмотектоники  мы создали деше-
вую и простую сейсмическую станцию, 
с помощью которой можно создать на 
территории Хабаровского края целую 
сеть научно-исследовательских точек. 

За основу взяли геофоны – сейсмо-
датчики, которые используют нефтя-
ники в сейсморазведке, на платформе 
микрокомпьютера Arduino создали 
регистратор. В итоге у нас получил-
ся готовый прибор стоимостью всего 
30 тыс. рублей. Для сравнения: профес-
сиональные сейсмостанции – датчик 
и регистратор – стоят до нескольких 
миллионов рублей. При этом тесты по-

казали, что наши приборы не уступают 
более дорогим импортным аналогам, 
а отчасти даже удобнее их.

Одна такая станция уже успешно ра-
ботает в Приморском крае, второй ком-
плект установлен  в нашем Институте 
тектоники и геофизики в Хабаровске. 
Сейчас пробуем усовершенствовать 
систему, чтобы собирать данные с сей-
смостанций в дистанционном режиме, 
параллельно работаем над государ-
ственной регистрацией прибора.

Такая дешевая технология позволит 
создать на территории Хабаровского 
края сеть не из шести, а из 60 сейсмо-
станций. Что, в свою очередь, даст воз-
можность более точного мониторинга, 
а в перспективе и прогнозирования 
землетрясений.

В  НАШЕЙ  ЛАБОРАТОРИИ  СЕЙСМОЛОГИИ  И  СЕЙСМОТЕК-
ТОНИКИ  МЫ  СОЗД А ЛИ  Д ЕШЁВУЮ  И  ПРОСТ УЮ  СЕЙСМИЧЕ-
СК УЮ  СТАНЦИЮ,  С  ПОМОЩ ЬЮ  КОТОРОЙ  МОЖНО  СОЗД АТ Ь 
НА  ТЕРРИТОРИИ  Х АБАРОВСКОГО  КРАЯ  ЦЕ ЛУЮ  СЕ Т Ь 
НАУЧНО-ИССЛЕ ДОВАТЕ Л ЬСКИХ  ТОЧЕК .
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АНАТОЛИЙ НАСЫРОВ  
И ЕГО 100 РЕТРО-«ЛАСТОЧЕК»

ЖЕМЧУЖИНА  КОЛЛЕКЦИИ  АНАТОЛИЯ  НАСЫРОВА  –  

ВА ЖНАЯ  ПТИЦ А .  ГАЗ-13 ,  ОНА  ЖЕ  ЧЁРНАЯ 

«ЧАЙК А».  ОНА  НЕКОГД А  ПРИНА Д ЛЕ Ж А ЛА 

ПЕРВОМУ  СЕКРЕ ТАРЮ  Х АБАРОВСКОГО  КРАЙКОМА 

КПСС  А ЛЕКСЕЮ  ЧЁРНОМУ.  ИМЕННО  НА  НЕЙ 

ИЗВЕСТНЫЙ  ПОЛИТИК  ВСТРЕЧА Л  ЮРИЯ  ГАГАРИНА .

Н А Т А Л Ь Я  С О Р О К И Н А

В Хабаровске закончился 
ремонт выставочного пави-
льона уникального музея 
транспорта «Авторетро». 
Он откроет свои двери для 
посетителей уже этим летом. 
Сбором раритетной кол-
лекции, включающей более 
ста старинных машин, уже 
26 лет занимается Анатолий 
Насыров.

Юный угонщик
Вряд ли найдется хабаровчанин, ко-

торый не знает Анатолия Аблемитови-
ча Насырова или хотя бы мельком не 
видел его коллекцию. Именно его ма-
шины-«ласточки», которым больше по-
лувека, вот уже более 26 лет принима-
ют участие в параде Победы на главной 
площади Хабаровска.

Почти все «экспонаты» сейчас на хо-
ду. А ведь когда-то значительная часть 
машин представляла из себя груду 
металла. Реставраторы клуба бились 
над техникой месяцами, возвращая ее 
к жизни. Герой нашего материала тра-
тил на поиски и сборы машин время, 
а порой и последние деньги. Откуда 
у него такая страсть к автомобилям? 
Все началось с угона автомобиля…

– Мне было восемь лет. В родитель-
ский дом на обед часто приезжал мой 
дядя, он был шофером, работал на 
ГАЗ-67. Пару раз даже меня катал, ез-
дили на рыбалку, я был в восторге. До 
сих пор помню запах мотора – совер-
шенно особенный, – вспоминает собе-
седник. – Машину он оставлял во дво-
ре, ключ – в замке зажигания. Я часто 
бродил вокруг нее, любовался, порой 
даже мыл, и все мечтал прокатиться са-
мостоятельно. Однажды не удержался, 
завел, включил передачу – и вперед! Но 
далеко не уехал. Врезался в соседский 
забор, тот рухнул, машина заглохла, 
а я бежать. На чердаке провел всю ночь, 
опасаясь сурового наказания. Когда 
вернулся, крепко досталось. Хотя, как 
позже выяснилось, машину я не повре-
дил, только шороху навел, соседям при-
шлось забор ремонтировать.

Родом создатель автомузея из по-
селка Тавричанка Приморского края. 
Градообразующими предприятиями 
в нем были две шахты. Почти все мест-
ные жители на них трудились. Папа 
Анатолия после войны работал шахте-
ром, а мама кормила рабочих в мест-
ном буфете. С 14 лет парень стал под-
рабатывать на лесном складе – шкурил 
бревна, которые затем спускали в шах-
ту в качестве крепежей для прокладки 
подземных коммуникаций. 

– Когда шкурил, копилась стружка, 
холмы вырастали высотой до метра –  

и так по всему складу, – говорит На-
сыров. – Нужно было ездить по этой 
территории и собирать древесные от-
ходы, грузить в ГАЗ-АА, называемую 
«полуторкой», или ЗИС-5, чтобы затем 
отвезти на свалку. Шоферы обычно не 
любили передвигаться от кучки к кучке 
и зачастую доверяли это дело мне, так 
я и научился ездить!

Отучился он в горнопромышленной 
школе на шахтного подземного элек-
трослесаря, а перед службой в армии 
от военкомата – в автошколе ДОСААФ 
в Уссурийске на водителя 3 класса.

В армии активно занялся ремонтом 
машин: вернул в строй ЗИЛ-164 и ЗИЛ-
157, на которых потом служил. После 
армии работал в автобусном парке 
Владивостока. А перебравшись в Хаба-
ровск, попал в таксопарк, там отрабо-
тал 20 лет, пройдя путь от водителя до 
начальника колонны. 

– В ту пору в такси устроиться было 
неимоверно трудно, абы кого не брали, 
– говорит Анатолий Аблемитович. – 
Стажировка длилась 10 дней, мы поми-
мо ПДД, защитного вождения изучали 
культуру обслуживания и психологию 
взаимодействия с пассажирами! 

Затем он закончил московскую Ака-
демию труда, а когда его избрали на 
должность председателя профсоюза 
рабочих автотранспорта и шоссейных 
дорог, стал часто ездить в командиров-
ки. Замечал то тут, то там старинные 
автомобили. Появилась мысль собрать 
такой транспорт в Хабаровске. 

– В 1996 году на 100-летие авто-
мобильного транспорта России дал 
объявление в газету, чтобы откликну-
лись любители – водители старинных 
машин. Собрались 12 энтузиастов 
на ретроавтомобилях. Организова-
ли яркий пробег, который стартовал 

с площади Ленина и прошел по сёлам 
в окрестностях города, – вспоминает 
собеседник.

Дорога-«невидимка» 
Он начал собирать свою коллекцию, 

когда стал руководителем Хабаровско-
го учебно-курсового комбината авто-
транспорта. На территории организа-
ции нашлась подходящая площадка 
для хранения экспонатов.

«Сарафанное радио» работало от-
лично: информация о ретромашинах 
стекалась к нему отовсюду благодаря 
многочисленным знакомствам в транс-
портной сфере. 

– Первую ЗИС-5 обнаружили на ле-
вом берегу Амура. Как раз на таком 
я в юношестве работал на лесном скла-
де. Машина гнила в огороде. В кузове 
тыкву выращивали, – говорит коллек-
ционер. – Заплатили кое-какую сумму 
за то, что проще назвать металлоло-
мом, а потом кропотливо ремонтиро-
вали все лето.

В интересном состоянии нашли 
и ГАЗ-67: он стоял на дачном участке 
Черной Речки, дедушка приспособил 
его под курятник. Он отдал останки 
машины с радостью. А мы взамен от-
грузили полкуба досок, чтобы дачник 
построил новую конструкцию для со-
держания несушек. 

Приходилось доставлять экспона-
ты издалека. Так, «Виллис» 1943 года 
выпуска везли из небольшого посел-
ка Приморского края, где он гнил на 
пасеке. Сейчас таких машин всего три 
в Хабаровске, это редкость! Бешеные 
деньги тогда за доставку отдали. А ког-
да стали осматривать авто, обнаружили 
в левой фаре свившую гнездо синицу. 

За каждым экспонатом стоит исто-
рия. Вот небольшой автомобиль «Opel 
Olympia» 1932 года выпуска, когда-то 
он принадлежал немецкому офицеру, 
а после Победы ее подарили заслу-
женному советскому разведчику. Тот 
на ней по Хабаровску ездил: покрасил 
в желтый цвет, а крылья – в алый. 

Жемчужина коллекции Анатолия 
Насырова – важная птица. ГАЗ-13, она 
же черная «Чайка». Она некогда при-
надлежала первому секретарю Хаба-
ровского крайкома КПСС Алексею Чёр-
ному. Именно на ней известный поли-
тик встречал Юрия Гагарина. Парадный 
автомобиль удалось выкупить с третьих 
рук, когда служебное имущество рас-
продавали. Говорит, пришлось всю пе-
ребрать, подкрасить, обновить салон, 
чтобы привести в первозданный вид.

– Эти автомобили – отражение мо-
ей жизни, – говорит собеседник. – Вот, 
например, есть у меня в коллекции 
ГАЗ-М-21 «Волга», машина точь-в-точь 
как та, на которой я в такси работал. 
С тем временем связаны невероятные 
истории. 

В ту пору он не только возил пасса-
жиров, но любил промчаться с ветер-
ком для души. Был профессиональ-
ным гонщиком, участвовал в крупных 
соревнованиях, таких как «Амурские  
зори».

– В январе 1979 года меня вместе 
с другими шестью спортсменами-гон-
щиками пригласили поучаствовать 
в пресс-туре, провезти журналистов 
и видных деятелей разных сфер по вос-
точному участку БАМа, – говорит он. – 
По документам железную дорогу долж-
на была сопровождать автомобильная, 
на деле ее не существовало. Наша за-
дача была доказать, что дорога-«неви-
димка» все-таки есть. Пришлось про-
бираться по ужасному бездорожью на 
«Волгах» и «Москвиче», да еще и в лю-
тую стужу. 

Живая история
Коллекция Анатолия Аблемитовича 

быстро разрасталась, и в связи с не-
хваткой места в 2015 году администра-
ция города предоставила для ее разме-
щения два гаража и небольшой участок 
на улице Антенной.

А в 2020 году администрация города 
предложила перебраться в более про-
сторное помещение – на подземную 
автопарковку под площадью «Город 
воинской славы». В настоящее время 
там провели ремонт, уже летом музей 
истории Хабаровска начнет принимать 
гостей.

– Это не просто машины, а страницы 
прошлого, к которым можно прикос-
нуться, – говорит собеседник. – Помню, 
пришел к нам слабовидящий мальчик 
лет двенадцати вместе с группой из 
интерната, его подвели к ГАЗ М-1 «Чер-
ный воронок». Рассказали историю: 
данная машина была на службе НКВД. 
До начала Великой Отечественной во-
йны на таком транспорте органы НКВД 
увозили инакомыслящих, «врагов 
народа». Порой эти люди не возвра-
щались. Паренек слушал вниматель-
но, гладил рукой руль и плакал. И мы, 
взрослые, видя это, не могли сдержать 
слез. Вот что значит живая история.
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«ЕРОФЕЙ» ПОМОЖЕТ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ В ЗОНЕ СВО
В Хабаровске наладили производство военных автовездеходов багги. От постановки задачи до выпуска первых боевых машин 
прошло всего полтора месяца. Корреспондент ИА «Хабаровский край сегодня» побывал на предприятии, чтобы узнать о новых 
технологиях изготовления и производственных планах предприятия. 

ПЕРВЫЙ НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ

Мастерская по производству багги 
открылась на базе хабаровского пред-
приятия «Сониктранс». Еще в ноябре 
цех был заполнен грузовыми автомо-
билями – компания специализирова-
лась на их сервисном обслуживании. 
Буквально через месяц туда завезли 
дополнительное оборудование, при-
гласили специалистов, и началось про-
изводство военных автовездеходов. 
Подобный цех стал первым на Дальнем 
Востоке и одним из немногих в России. 

–   Наша цель – снабдить армию, 
которая выполняет задачи Специаль-
ной военной операции, поставленные 
верховным главнокомандующим Вла-
димиром Владимировичем Путиным, 
– отмечал  Михаил Дегтярев.  – Поэто-
му именно здесь, на Дальнем Востоке, 
создается новый продукт для наших 
военных, на первой и единственной 
площадке готовится серийный выпуск 
легких тактических вездеходов высо-
кой проходимости. Уверен, что багги 
станут настоящим брендом края.

Вскоре бренд получил и имя. Его 
хабаровчане выбрали сами, путем го-
лосования. Теперь легкие тактические 
автовездеходы носят имя «Ерофей». 

РУЧНАЯ СБОРКА 

Каждая деталь в предсерийных об-
разцах производится вручную. Про-

граммист моделирует детали в специ-
альной программе, станок, называе-
мый «кондуктор», эти детали вырезает. 
Затем каждый элемент будущего багги 
оттачивается руками специалистов. 
В будущем, когда производство выйдет 
в серийный объем, методы сборки бу-
дут в большей степени осуществляться 
с использованием спецтехники и обо-
рудования. 

– Абсолютно все делается рука-
ми, – рассказывает главный технолог 
предприятия «Сониктранс» Александр 
Ефименко. – В нашем случае мы хотим 
привести к тому, что это будет быстро, 
много и качественно. От момента по-
ступления задачи до первых деталей, 
которые мы сделали сами, прошел ме-
сяц и 8 дней – я считал. Если честно, са-
ми такого показателя не ожидали. Все 
благодаря команде: каждый занят сво-
им делом, все профессионалы.

В промышленных масштабах техни-
ку еще не производят. Однако первая 
опытная партия уже проходит испы-
тания на полигонах. На этом этапе ин-
женеры могут выявить слабые места, 
обозначить моменты, которые требуют 
доработки и усовершенствования.

– На танковом полигоне, где воен-
ные испытывают «Ерофей», есть рвы, 
ямы и канавы, – говорит представи-
тель ТОГУ, инженер в области багги 
Юрий Иванов. – И вот военные отме-
чали, что сначала им было страшнова-
то, внутренне сжимались, когда ехали 

на высокой скорости, а потом рассла-
бились, потому что понимали: маши-
на проходит спокойно. Но пожеланий 
по усовершенствованию приходит 
много, конечно. Все мы собираем, ана-
лизируем. И всё, что сделать реально, 
мы сделаем. 

В ПЛАНАХ – 1000 БАГГИ В ГОД

Конструкция багги не предполагает 
установку дверей. Безопасность пас-
сажиров достигается за счет каркаса. 
Технологи предприятия сравнивают 
машину с капсулой для ралли. Пяти-
точные ремни крепко фиксируют чело-
века в кресле, и, по словам Александра 
Ефименко, если рядом с машиной про-
изойдет взрыв или она перевернется, 
пассажиры останутся живы. При этом 
обременять багги тяжелыми девайсами 
нельзя – велик риск потерять скорость 
и легкость, которые необходимы для 
выполнения боевых задач именно на 
этой технике.

– Это мобильная машина, чтобы 
быстро приехать, забрать раненых, на-
пример, и быстро уехать. Это не танк, 
– отмечает Александр Ефименко. – Она 
легкая, и ее нельзя нагружать. Были 
идеи, чтобы сделать броню, гусеницы 
и все остальное. Ну и получилась бы 

у нас БМП. Но она уже есть. Багги – это 
тактическая машина: она развивает 
скорость 150 км/ч по бездорожью, – 
именно эти технические характеристи-
ки позволяют нам говорить о багги как 
о легком автовездеходе.

Несмотря на внешнюю простоту, по 
словам инженеров предприятия, багги 
– сложный технический объект. Он об-
ладает повышенным запасом прочно-
сти, не боится встречи с каким-то пре-
пятствием в виде кустарников, тонких 
деревьев. Внутри он устроен, как обыч-
ный автомобиль. Водительское и пас-
сажирские кресла, коробка переключе-
ния передач, спидометры, три педали. 

Когда производственные мощности 
будут готовы, в крае планируют выпу-
скать не менее 1000 багги в год. Для 
этих целей сейчас идет строительство 
нового большого цеха. Он соединит 
уже имеющиеся помещения для сборки 
багги. Его также оборудуют дополни-
тельными станками. Кроме того, летом 
начнется строительство еще одного 
большого бокса. 

Комплекс мер позволит наладить 
первое на Дальнем Востоке промыш-
ленное производство багги и обеспе-
чит наших военнослужащих быстрой 
и легкой техникой, которая поможет 
в выполнении боевых задач СВО. 
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Колокольный звон регулярно разливается над Хабаровском в дни церковных праздников 
и по воскресеньям. Ритмичные удары тяжёлых благовестников переливаются с мелодичными 
перезвонами колоколов поменьше. Молитвой в звуке верующие называют работу звонарей. 
В Хабаровске на всех службах, которые служит митрополит, её выполняет хрупкая девушка 
Ольга Кудряшова.

– У Ж Е МНОГО ЛЕТ Я – ПОСТА ВЛЕННЫЙ 

ЗВОН А РЬ. ЭТО ТА КОЙ ЗВОН А РЬ, 

КОТОРОГО А РХ ИЕРЕЙ Н А 

ПОСЛ У Ш А НИЕ. ОН ДОЛ Ж ЕН ЗВОНИТЬ 

ВСЮ Ж ИЗНЬ, – ГОВОРИТ ОЛЬГА 

К УДРЯШОВА.

Колокол – он живой
Знакомство с Ольгой начинается 

с приглашения подняться на самую 
высокую в крае звонницу Спасо-Пре-
ображенского кафедрального собора. 
Через служебный вход вместе с ней 
попадаем на узкую лестницу, веду-
щую наверх. Разумеется, никаких 
лифтов. Это же храм, а не жилая вы-
сотка. Подъём к колоколам – насто-
ящее испытание. Шутка ли, высота 
этого в Хабаровске собора – кстати, 
одного из крупнейших храмов в стра-
не – больше 90 метров.

И вот наконец мы наверху. Город 
как на ладони. Ольга становится «за 
пульт», к которому, как паутина, стя-
нуты веревки для управления много-
численными колоколами. Ногой она 
заставляет звучать благовестники – 
самые большие колокола, они задают 
ритм. Перебирает руками, и в перез-
вон вступают самые маленькие – заз-
вонные и колокола средних размеров 
– подзвонные. Над Хабаровском не-
сётся радостная мелодия – трезвон. 
Это и называется «звонить во все ко-
локола». Сверху чётко видно, как про-
хожие останавливаются и оборачива-
ются в сторону храма.

– Это и есть самая главная задача 
звонаря – созывать людей на служ-
бу, напоминать им о Боге, – объясня-
ет Ольга Кудряшова. – Звоним мы по 

уставу, то есть по строгим правилам. 
Но никогда звон не повторяется. Ко-
локол – он как человек. Каждый имеет 
свой особенный голос и характер. 

Пасхальная неделя
Увлечение колокольным звоном 

у Ольги началось со школы. На пас-
хальной неделе, когда на звонницу 
пускают всех желающих, попала впер-
вые пятиклассницей. Говорит, её это 
так поразило, что после уроков каж-
дый день отправлялась на колокольню 
при ближайшем храме Преподобного 
Серафима Саровского в Северном ми-
крорайоне, пока длилась Пасха. Через 
год всё повторилось. Сама придумы-
вала мелодии, пыталась импровизи-
ровать. Потом была детская школа 
звонарей при Хабаровской духовной 
семинарии. Но во все тонкости это-
го искусства Ольгу посвятил Владыка 
Ефрем – ныне архиепископ Биробид-
жанский и Кульдурский, а тогда пер-
вый проректор семинарии, настоятель 
Градо-Хабаровского собора Успения 
Божией Матери.

– Уже много лет я – поставленный 
звонарь. Это такой звонарь, которого 
архиерей благословил на послушание. 
Он должен звонить всю жизнь. Пока 
я в нашей епархии единственная де-
вушка – поставленный звонарь. Но 

на моих курсах обучения звонарному 
искусству при Хабаровской духовной 
семинарии есть и женщины, – говорит 
Ольга.

Наша героиня настолько прониклась 
звонарным делом, что сейчас её при-
глашают на консультации при строи-
тельстве и оборудовании новых коло-
колен или замене старых звонниц. Ча-
сто её перезвон раздаётся над Хабаров-
ском в большие церковные праздники, 
когда служит митрополит Хабаровский 
и Приамурский.

Постоянно же малиновый звон в её 
исполнении можно услышать в Хри-
сторождественском соборе. Там она ра-
ботает на передвижной звоннице. Она 

хоть и расположена на земле, но голос 
колоколов разливается ничуть не хуже, 
чем с высокой колокольни. А ещё такие 
приспособления можно задействовать 
в крестных ходах. Просто установка 
с колоколами ставится на грузовую ма-
шину – и можно звонить прямо во вре-
мя движения.

Показала мне Ольга и техническую 
новинку в Свято-Елизаветинском хра-
ме около Железнодорожной больницы. 
Это первый в крае «Электронный зво-
нарь». Программа управляет при помо-
щи рычагов и веревок колоколами. Го-
ворят, это удобно, если живой звонарь 
не может присутствовать на службе. 
Профессия эта пока дефицитная.

На патриаршей службе
Пару лет назад, делится небольшим 

секретом Ольга, ей довелось звонить 
даже в главном соборе России – храме 
Христа Спасителя. Во время поездки 
в столицу с мужем познакомилась 
с одним из многочисленных звона-
рей, что служат там. Разговорились. 
Рассказала, что приехала с Дальнего 
Востока, обучилась искусству управ-
ления колоколами. Он и пригласил 
подняться над Москвой. Доверили 
звонить в один из больших праздни-
ков. Уже позже узнала, что службу, во 
время которой она управляла колоко-
лами, служил сам патриарх Москов-
ский и всея Руси.

– Башен на соборе много, и все с ко-
локолами. Очень сложно добиться син-
хронности. Но звонари видят друг дру-
га и подают специальные знаки, когда 
начинать звон, – говорит Ольга. – На 
колокольне храма Христа Спасителя 
в ту поездку мне довелось звонить не 
один раз.

Ольгин талант заметили и за преде-
лами Церкви. Уже много лет она уча-
ствует в фестивале военных оркестров 
«Амурские волны». Именно её трезвон 
раздаётся на площади им. Ленина во 
время парадов в День Победы. Есть да-
же награда – юбилейная медаль в честь 
75-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне.

Быть звонарём, как признаётся Оль-
га, её призвание и служение. В мирской 
жизни же она выучилась на психоло-
га, получила специализации в области 
клинической и нейропсихологии, член 
Федерации психологов образования 
России. Сейчас учится в этом направ-
лении в аспирантуре, на жизнь зараба-
тывает в одном из ресурсных центров 
в сфере образования.

Колокольный звон же – это регу-
лярная возможность проявить творче-
ство, любимое дело в жизни, которое 
приносит радость и ей самой, и дру-
гим людям, которые слышат её непо-
вторимые, один на другой не похожие 
перезвоны.

Ольга Кудряшова на звоннице Свято-Елизаветинского собора
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Заканчивается аномально холодная за последние десятилетия зима. К каким неприятным сюр-
призам и как стоит подготовиться садоводам? Ждать ли нам холодной весны и будет ли лето 
жарким? Какие сорта лучше всего выбрать для посева рассады? Эти и другие вопросы наш 
корреспондент задал специалистам в дачной сфере.

НОВЫЕ МОРОЗОУСТОЙЧИВЫЕ

Вторую зиму подряд сады в Хаба-
ровском крае проходят испытания 
аномальным морозом. По сумме от-
рицательных температур, как говорят 
в лаборатории плодоводства Дальне-
восточного НИИ сельского хозяйства, 
таких холодов не было четверть века.

Как результат, уже в прошлом го-
ду у многих дачников вымерзли или 
оказались повреждены морозами те-
плолюбивые абрикосы привычных со-
ртов, сливы и другие плодовые деревья. 
После нынешней зимы, скорее всего, 
новые саженцы придётся искать ещё 
большему числу садоводов-любителей.

– Два наших новых сорта абрикоса 
на фоне этих аномальных холодов по-
казали себя более-менее зимостойки-
ми. Как раз в прошлом году «Казмар» 
получил допуск к использованию. Он 
уже внесён в государственный реестр 
селекционных достижений, – рассказал 
заведующий лабораторией плодовод-
ства ДальНИИ СХ Олег Михайличен-
ко. – В то время как многие 30-летние 
деревья абрикоса полностью погибли, 
а более молодые вообще не принесли 
плодов, «Казмар» дал нормальный уро-
жай. Сорт поздний, начинает плодоно-
сить после 20 августа. Плоды крупные, 
до 40 граммов, сорт очень лёжкий.

Второй новый сорт абрикоса от хаба-
ровских селекционеров, «Лефко» – на-
зван в честь начинавшей его разработку 
сотрудницы ДальНИИ СХ Елены Фёдо-
ровны Королёвой – тоже показал хоро-
шую зимостойкость. Аномальные холо-
да он перенёс даже лучше специально 
созданного для продвижения на север 
абрикоса сорта «Подарок БАМу». В бли-
жайшее время «Лефко» также будет вне-
сён в госреестр, решение экспертной 
комиссии в Москве об этом уже есть.

– Также у нас появились два новых 
сорта сливы. «Мисс Хабаровск» – сейчас 
самый крупноплодный для нашей тер-
ритории сорт, средний вес 62 грамма, 
урожайность даже после аномальной 
зимы прошлого года – 12-13 кг с де-
рева. Это красная слива с послевкуси-
ем конфет «Дюшес». Косточка очень 
маленькая – около полутора граммов, 
– говорит Олег Михайличенко. – Экс-
пертную оценку успешно прошёл ещё 
один новый сорт сливы – «Хабаровская 
янтарная». Это жёлтая слива.

Приобрести саженцы новых зимо-
стойких сортов абрикоса и сливы, а так-
же других плодовых и ягодных культур 
можно будет в лаборатории плодовод-
ства ДальНИИ СХ с конца апреля по 
адресу: ул. Краснодарская, 2.

ДАЙТЕ КАРТОШКЕ 
БОЛЬШЕ СВЕТА

О том, каким дачный сезон в этом 
году получится для выращивания ово-
щей, нашему корреспонденту расска-
зала известный в Хабаровске дачный 
эксперт, ведущая прогноза погоды на 
одном из телеканалов Надежда Выход-
цева. Скорее всего, весна будет затяж-
ной. А начало лета – сухим. В бассейне 
Амура за зиму накопилось совсем не-
много осадков. Если оправдаются про-
гнозы экспертов о переходе главной 
дальневосточной реки к маловодной 
фазе, остальная часть лета должна быть 

жаркой. А значит, нужно задуматься 
о поливе даже картофеля. Или же поза-
ботиться о мульчировании грядок. 

– Конец февраля – март – время по-
купки семенного картофеля. Лично 
я предпочитаю «Адретту». Почему же-
лательно приобретать каждый год све-
жий семенной материал? Дело в том, 
что в дачных магазинах продаётся кар-
тофель поколения «элита» или «суперэ-
лита». Урожай он даст больше и лучшего 
качества, чем ваши клубни с прошлого 

года. Это генетика, – объясняет Наде-
жда Выходцева. – Купив картофель, 
сразу начинайте подготовку к посадке. 
Дайте клубням больше света! Разло-
жите их равномерным слоем в лотках 
с опилками. Время от времени обрыз-
гивайте водой и переворачивайте. Тог-
да к посадке вы получите готовый к ро-
сту картофель с хорошими глазками, 
маленькими упругими ростками и даже 
небольшими корнями. Она сразу укоре-
нится и будет развиваться быстрее.

НА СТАРТ, ВНИМАНИЕ,

Д АЙТЕ  К ЛУБНЯМ  БОЛ ЬШЕ  СВЕ ТА!  РАЗЛОЖИТЕ  ИХ 

РАВНОМЕРНЫМ  СЛОЕМ  В  ЛОТК А Х  С  ОПИЛК АМИ. 

ВРЕМЯ  ОТ  ВРЕМЕНИ  ОБРЫЗГИВАЙТЕ  ВОДОЙ 

И  ПЕРЕВОРАЧИВАЙТЕ.  ТОГД А  К  ПОСА Д КЕ  ВЫ 

ПОЛУЧИТЕ  ГОТОВЫЙ  К  РОСТ У  К АРТОФЕ Л Ь.

Завлабораторией плодоводства Олег Михайличенко

Слива «Мисс Хабаровск» Картофель сорта «Адретта»
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МАРШ, ДАЧНИКИ!

На дачах, где особенно активна 
28-точечная коровка, а её нет разве 
что на левобережье Амура и островах, 
специалисты советуют выбирать уль-
траранние сорта картофеля. Сейчас 
очень популярен «Коломбо». Урожай-
ность хорошая, сорт вкусный, а урожай 
можно собирать уже в начале июля. Как 
раз до того, как начинается лёт главно-
го картофельного вредителя.

– Лук-севок к посадке я готовлю, 
прогревая его около батареи отопле-
ния. Такой лук не пойдёт в стрелку. Так-
же стоит его опрыскать фунгицидом 
или обыкновенной водкой. Это убивает 
болезнетворные организмы. Высажи-
ваю его уже в апреле на высокие гряд-
ки, чтобы он не страдал от переувлаж-
нения, – говорит дачный эксперт.

НАЙТИ СВОЁ В МОРЕ СЕМЯН

В конце февраля – марте наступает 
горячее для дачников время выгонки 
рассады. Самые долгорастущие культу-
ры уже посеяны. Корневой сельдерей, 
например. Он очень медленно раз-
вивается. Скоро наступит пора сеять 
паслёновые культуры: томаты, перцы, 
баклажаны.

Весной прошлого года у продавцов 
и покупателей посадочного материала 
были реальные опасения, что неспра-
ведливые санкции недружественных 
западных стран лишат наших дачни-
ков многих привычных сортов овощей. 
Ведь большинство семян в красочных 
пачках вроде бы от отечественных про-
изводителей на самом деле были толь-
ко расфасованы в России. Сорта тома-
тов, огурцов, перцев и так далее имели 
голландское, американское и другое 
иностранное происхождение. Однако 
и сейчас в садоводческих магазинах 
глаза разбегаются от обильного пред-
ложения. Ничуть не меньше, чем в про-
шлом году.

– Томатов одной только линии «Си-
бирский сад» свыше 300 сортов! Разно-
образие на любой вкус и кошелёк. Лю-
бой формы, размеров. Все знают сорт 

«Бычье сердце». Его ещё наши бабушки 
выращивали. Но он уже ушёл. Одна-
ко селекция не стоит на месте. Взамен 
пришли новые сорта типа «Сердце дра-
кона», «Абаканский красный» и множе-
ство других, – говорит коммерческий 
директор магазина «Дачное счастье» 
Елена Зарудная. – Очень часто хаба-
ровчане спрашивают минусинские то-
маты. Кто-то пробовал их высаживать 
в прошлом, позапрошлом годах. Для 
любителей экзотики есть томаты нео-
бычной зелёной раскраски. Они очень 
вкусные, но из своего опыта знаю, что 
не всегда легко определить их спелость: 
когда он зелёный, ещё не созревший, 
а когда его уже можно срывать.

Самые доступные – семена в про-
стых бумажных пакетиках от хабаров-

АН О МА Л ЬН Ы Е  ХОЛ ОД А  АБРИ КО С 
«Л ЕФКО»  П ЕРЕН ЁС  Д А Ж Е  ЛУ Ч Ш Е 
СП ЕЦ ИА Л ЬН О  СОЗД АН Н О ГО 
Д ЛЯ  П РОД ВИЖ ЕН ИЯ  НА  СЕВЕР 
АБРИ КО СА  СО РТА  «П ОД АРО К 
БАМУ».

Абрикос сорта «Казмар»

ского ДальНИИ сельского хозяйства – 
15 рублей за пачку. В среднем же – от 
30 до 60 рублей от других производите-
лей. Цены за год повысились, но про-
центов на 20-30, не более.

Самые дорогие – гибриды. Они по-
мечаются на упаковках литерой F1. Вот, 
например, сладкий перец «Забор жёл-
тый», 210 рублей за пачку, в которой 
лишь несколько семечек. А вот томаты 
черри, пригодные для выращивания 
в горшках на подоконнике, по 270 ру-
блей/пачка.

А вообще, объясняют продавцы, с се-
менами такая же история, как и с дру-
гими товарами. Разрекламированные 
новинки стоят дороже. Есть даже ав-
торские линии. Например, томаты от 
известного в садоводческих кругах 
российского селекционера Любови Мя-
зиной с затейливыми названиями ти-
па «Аметистовая драгоценность» или 
«Кровоточащее сердце» продаются до-
роже сотни рублей за пачку.

А вообще, специалисты не сове-
туют увлекаться слишком обильным 
количеством сортов. Лучше выбрать 
4-5 наиболее подходящих вашему 
вкусу и потребностям и сажать их. Но 
при желании можно и нужно экспе-
риментировать, пробуя посадить по 
1-2 куста новых для себя сортов. Не 
стоит забывать, что привозные со-
рта, как правило, не районированы 
в наших дальневосточных условиях. 
Растения могут страдать от переув-
лажнения, местных вредителей и бо-
лезней. Поэтому хорошо иметь в по-
садках какое-то количество местных 
сортов. Их немного: в продажу посту-
пили 6 сортов томатов и 9 – огурцов 
от ДальНИИ СХ.

– Наши дальневосточные сорта 
огурцов очень урожайные. Но их ми-
нус в том, что они быстро перерастают, 

желтеют. Дачникам, которые только на 
выходные могут приехать на участок, 
мы рекомендуем огурцы-партенокар-
пики. Они не нуждаются в опылении. 
А главное, не стареют, не желтеют, – го-
ворит Елена Зарудная.

Огурцы на рассаду сеять, конечно, 
рано. Сделать это лучше в апреле. А так 
как пересадку они переносят тяжело, 
многие так и вовсе стараются высажи-
вать их в грунт семенами. 

В первой декаде марта рекомендо-
вано приступить к посадке на рассаду 
перцев и баклажанов. Хотя владельцы 
теплиц делают это уже в конце фев-
раля, чтобы урожай получить раньше. 
Разнообразие семян, как и в случае 
с томатами, огромное. Как отмечают 
специалисты, в последнее время поя-
вилась мода на зелёные баклажаны. Из 
новинок – салатные сорта. Такой ба-
клажан можно есть в сыром виде или 
нарезать его в салат.

– А вот вырастить рассаду капусты 
в домашних условиях практически не-
возможно. Ей нужна прохлада, а у нас 
в квартирах очень жарко и сухо. Не 
мучайте себя и растения. Позднюю 
и среднюю капусту в мае посадите 
в парник на даче. А рассаду ранней 
капусты проще купить. На рынке или 
в гипермаркетах продают прекрасную 
рассаду. Я сама там покупаю, – подска-
зала эксперт.
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ОТ ЧИСТОГО СЕРДЦА!
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Уже шестой год подряд студенческие отряды Хабаровского края объединяются в «Снежные 
десанты», чтобы отправиться в отдалённые поселки региона помогать тем, кто в этом действи-
тельно нуждается. В одну из таких поездок отправился наш корреспондент. 

В
оскресное утро. Термометр 
за окном улыбался: -17. «Все-
го-то», – подумала я и, прихва-
тив рюкзак, отправилась в село 
Полётное, догонять студентов.

Путь неблизкий: 120 киломе-
тров от Хабаровска, район име-
ни Лазо. Именно туда, шесть 

лет назад, отряд «Вьюга» из «Снежного 
десанта» отправился впервые. 

В пути предстояло провести два ча-
са. Проезжаем Владимировку, Петро-
вичи, Марусино. В Полетном тормозим 
у школы – единственного двухэтажного 
здания на весь поселок. Это место дис-
локации отряда добровольцев.

ВСЁ, ЧТО ПОПРОСЯТ

Я успела как раз вовремя. Ребята уже 
надевали фирменные синие куртки 
и готовились выходить. Меня встрети-
ла Кристина Дедина – командир отря-
да «Вьюга». К «Снежному десанту РСО» 
она присоединилась в 2020 году, была 
рядовым бойцом, но вскоре возглавила 
десант. Вот уже четыре года она ездит 
в отдаленные поселки Хабаровского 
края и привозит с собой целый отряд: 
12-16 студентов.

– Всегда есть новенькие. И ты иной 
раз думаешь: вот, они устанут, захотят 
домой. Но такого никогда не происхо-
дит. Каждый говорит, что трудно, но 
сейчас, например, мы все вместе захо-
тели остаться еще на один день, а долж-
ны были уехать еще в субботу, – гово-
рит Кристина.

Основные подопечные – пожилые 
люди и дети. Колют дрова, помога-
ют с уборкой или ремонтом. «Все, что 
попросят», – хором отвечают ребя-
та. К школьникам студенты приходят 
с различными мастер-классами, устра-
ивают дискотеки и даже учат ребят 
играть в квиддич!

– У многих детей здесь нет воз-
можности выезжать за пределы свое-
го поселка. Мы приезжаем, привозим 
какие-то крутые идеи. Каждая школа 
ежегодно говорит, что «Снежный де-
сант» – это такая встряска, – отмечает 
Кристина Дедина. 

Свой первый урок в составе «Вьюги» 
в этом году провела студентка Ксюша. 
Отправилась к третьеклассникам, ма-
стерить гирлянду из бумажных шапок. 
Признается: перед заходом в класс от 
волнения дрожали руки. 

– Эмоции не передать словами! Я по-
тихоньку влилась, и, кажется, детям все 
понравилось. Для меня очень важно 
помогать. Холод, отдаленность – ниче-
го не пугает, и для нас самая большая 
награда – улыбки, – рассказывает боец 
«Снежного десанта» «Вьюга» Ксения 
Марченко. – Дети всегда очень открыто 
выражают свою любовь, часто что-то 
дарят на память. У моего друга Виталия 
– тоже участника «Вьюги» – есть такой 
подарок, колечко из бисера. И он его 
носит не снимая. 

Виталий, шедший рядом и слышав-
ший разговор, тут же снял варежку. На 
правой руке заблестело под лучами 
солнца красное колечко в цветочек. Па-
рень в десанте второй год. Признается: 
в первый раз пришлось учиться колоть 
дрова, прямо на ходу. 

– Мы работаем не для всех, а для 
каждого. Хотим сделать жизнь уже 
престарелых людей чуточку легче. 
Многие, когда узнают, что мы ездим 
бесплатно, говорят, что мы как мини-
мум странные. Но когда ты получаешь 
обратную связь, на душе становится 
легко, ты понимаешь, что им это было 
нужно, что все не зря, – говорит Вита-
лий Алёхин.

Задание на сегодня – пенсионерке 
Галине Васильевне Быковой необходи-
мо сложить дрова поближе к дому.

НЕ ХВАТАЕТ РУК

Нам вновь предстоял неблизкий 
путь. «Километра три в одну сторону», 
– резюмировала Татьяна Заферовна 
Милованкина – социальный работник 
администрации села. Пока мы шли, 
соцработник рассказала, кому успе-
ли помочь ребята за три дня. 2 февра-
ля, в день приезда, «Вьюга» навестила 
Маргариту Васильевну. В этом году ей 
исполнится 89 лет. Последствия тяже-
лых болезней несколько раз приводили 
ее к самому краю. Последний раз тело 
почти перестало слушаться – тяжелый 
паралич. Маргарита Васильевна не 
сдалась. Различные массажеры, упраж-
нения, терапия. И – победа Маргариты 
Васильевны. В свои почти 90 лет она 
вяжет, вышивает бисером, выкладыва-
ет алмазные картины. К ней ребята за-
глянули, чтобы побелить печку.

Еще двум пенсионерам, Любови Фи-
липповне и Василию Ивановичу, ребя-
та накололи дров и аккуратно сложили 
в поленницу. С большим двором они 
уже не могут управиться сами, в ма-
газин не ходят. По мере возможности 
помогает соцработник, который закре-
плен за каждым из пенсионеров села. 
Помогают и родственники, живущие 
рядом, и мужчины по соседству. Но 
в прошлом году некоторые отправи-
лись в зону специальной военной опе-
рации – защищать мирных жителей. 

И пенсионерам Полетного стало не 
хватать рук помощи.

– В этом году «Снежный десант» осо-
бенно нам нужен. Пенсионеры всегда 
радуются, когда они приходят, – рас-
сказывает Татьяна Милованкина. – По-
ят чаем, и многие угощают. Кто пирож-
ки, кто оладушки напечет. Кто-то даже 
деньги им предлагал, а ребята даже 
обижаются – они же от чистого сердца, 
не за оплату.

Побывали ребята у семьи Левицких. 
Нина Ивановна практически всю жизнь 
работала ветеринаром в родном селе. 
Виктор Сергеевич, ее муж, недавно пе-
ренес инсульт. Им ребята тоже наколо-
ли дров и принесли поближе к дому. 

– Сейчас зима, сезон колки дров. По-
этому в основном ребята занимаются 
этим. Это мальчики, девочки больше 
по хозяйству помогают. Хотя и девоч-
ки у нас знаете какие боевые! Вот, по-
смотрите, – оборачиваясь, говорит мне 
Татьяна Заферовна. – Это Катенька, она 
вместе с парнями дрова рубила.

– Тяжело физически, конечно. Но это 
такая приятная усталость! Я первый 
раз приехала и многому научилась, – 
говорит Екатерина Муратова. – Я вчера 
дрова колола, это просто невероятно! 
Ты чувствуешь, что сделал что-то хоро-
шее, и на душе так тепло. 

СПАСИБО

Мы шли по чуть заметенной снегом 
дороге, через замерзшее озеро. За раз-
говором добрались до дома Галины Ва-
сильевны Быковой. Она встречала нас 
у калитки. Быстро поняв суть работы, 
Кристина скомандовала: «Становись 
конвейером!». Колонна ребят протя-
нулась от поленницы до двора Галины 
Быковой. С Галиной Васильевной они 
раньше не были знакомы, помогать 
пришли впервые. 15 февраля бабушка 
отметит 75-летний юбилей. Когда-то 
Галина Васильевна работала в Хабаров-
ске на хлебозаводе, а последние 20 лет 
живет здесь, в Полетном. Соцработник 
по секрету сказала мне, что пришлось 
долго уговаривать пенсионерку, чтобы 
ребята пришли к ней на помощь. Спра-
шиваю: «Галина Васильевна, чего вы 
так?».

– Да не привыкла я как-то, все сама 
делала, – рассказывает Галина Быкова, 
жительница села Полётное. – Нас у ма-
тери было пятеро, и воспитали нас так: 
все сами. А сейчас зрение совсем упало, 
совсем с трудом хожу. Но вы знаете, Та-
тьяна Заферовна мне так помогла, и ре-
бята тоже. Видите, как хорошо у них все 
получается. Парни мне снег расчисти-
ли, девчушки вот дрова переносят. Без 
них бы мы никак не справились.

Работа спорилась. Пока парни 
расчищали от снега тропинку, мы вме-
сте переносили дрова к стенам дома. 
Через полчаса аккуратная поленница 
заняла положенное ей место. 

На обратном пути мы заглянули 
в гости к Маргарите Васильевне. Той 
самой, которая в свои почти 90 лет соз-
дает картины из бисера. Оказалось, что 
такие дружеские визиты – тоже часть 
работы «Снежного десанта». Просто 
зайти в гости, спросить, как дела и не 
нужна ли помощь. Пенсионеры, как 
ничто другое, ценят живое общение, 
особенно с молодежью. Но Маргарита 
Васильевна заверила: «Хлопцы уже все 
переделали». Пообщавшись, бабушка 
на прощание обняла каждого и каждо-
му сказала: «Спасибо». Короткое слово 
прозвучало, как самая большая награ-
да. И сразу стало понятно, зачем, остав-
ляя свои дома, студенты готовы уехать 
за сотни километров. 

М Ы  РАБОТАЕМ  Н Е  Д ЛЯ  ВСЕ Х , 
А  Д ЛЯ  К А Ж Д О ГО.  ХОТИ М  СД Е ЛАТ Ь 
Ж ИЗН Ь  У Ж Е  П РЕСТАРЕ Л ЫХ 
Л ЮД ЕЙ  Ч У ТОЧ К У  Л ЕГЧ Е .  М Н О ГИ Е , 
КО ГД А  УЗНАЮТ,  Ч ТО  М Ы  Е ЗД И М 
БЕСП ЛАТН О,  ГО ВО РЯТ,  Ч ТО  М Ы 
К АК  М И Н И МУМ  СТРАН Н Ы Е.
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В 1916 году Андрей Бодиско переехал с семьёй в Никольск-Уссу-
рийский, где основал местное отделение Русского географического 
общества. После революции перебрался в Шанхай. Но там вспом-
нил о своих голландских корнях и отправился в нынешнюю Индо-

незию. Она тогда называлась Голландская Индия. В Батавии (ныне Джакарта) Андрей 
Бодиско в 1922 году скончался от болезни. Хабаровскому краеведу Анатолию Жукову 
удалось раздобыть фотографию могилы первого летописца нашего города. Сын же уе-
хал в США, где до сих пор живут потомки этого рода. Бодиско оказались разбросаны 
по всему миру. С одним из них Анатолию Жукову удалось даже списаться за несколько 
лет до его смерти в далёкой Венесуэле. 

К С Т А Т И

И С Т О Р И Я

ПЕРВЫЙ БЛОГЕР ХАБАРОВСКА
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Хабаровский краевед Анатолий Жуков приступил к подготовке обстоятельной публикации 
о своём коллеге Андрее Бодиско, который в 1913 году стал автором первой подробной летописи 
нынешней краевой столицы. Информацию о нём и его семье он собирал по крупицам много лет. 

СЫН ДЕКАБРИСТА  
ИЗ ДРЕВНЕГО РОДА

Об Андрее Бодиско в Хабаровске 
до сих пор знают и помнят. В фондах 
Дальневосточной научной библио-
теки сохранился оригинал изданной 
к юбилею дома Романовых в 1913 году 
его книги «Из жизни Хабаровска». Её 
даже переиздали репринтным спосо-
бом, а электронная версия доступна на 
сайте ДВГНБ. Примерно полтора года 
назад Гродековский музей показал вос-
созданные фотоснимки краевой столи-
цы рубежа XIX и XX веков. Выставку так 
и назвали «Андрей Бодиско. Первый 
блогер Хабаровска».

– Ну, на самом деле первым его на-
зывать не совсем справедливо. Так как 
в 1909-м, за четыре года до публикации 
Андреем Бодиско сборника «Из жизни 
Хабаровска», была издана «Хабаров-
ская справочная книжка» Исаака Мил-
лера. Но по содержанию, обилию ин-
формации о начале становления наше-
го города работа Бодиско действитель-
но имеет колоссальную ценность для 
истории, – считает Анатолий Жуков.

Откуда же такая «итальянская» фа-
милия у первого летописца Хабаров-
ска? Известно, что род Бодиско очень 
древний. Ещё в XVI веке его предста-
вители переехали из Венеции в Голлан-
дию. А во времена правления Петра Ве-
ликого Бодиско перебрались в Россию, 
где торговали оружием, впоследствии 
получили дворянство.

Отец «первого хабаровского блогера» 
Михаил Андреевич был из дворян раз-
жалован за участие в восстании дека-
бристов 1825 года. Наш Андрей Бодиско 
был его младшим, четвёртым сыном 
(1863 года рождения). После окончания 
Морского кадетского корпуса служил на 
Балтике и Чёрном море. После отставки 
судьба забросила его на Дальний Вос-

ток, здесь он женился на Вере Карловне 
Геммельман. Здесь увлёкся фотогра-
фией, краеведением и журналистикой. 
Служил делопроизводителем у гене-
рал-губернатора Гондатти. Сохранилась 
фотография, где Андрей Бодиско высту-
пил переводчиком, когда Владимир Ар-
сеньев проводил в 1913 году для прие-
хавшего в Хабаровск известного поляр-
ного исследователя Фритьофа Нансена 
экскурсию по городу.

ЖИЗНЬ БЕЗ ПРИКРАС

Сборник «Из жизни Хабаровска» Ан-
дрей Бодиско составил по поручению 
тогдашних властей к выставке, приуро-
ченной к 300-летию дома Романовых 
в 1913 году. В ней собрал документы, 
заметки, воспоминания о жизни горо-
да с 1880-х годов до современной ему 
эпохи. Причём отмечал одинаково бес-
пристрастно и позитивные, и негатив-
ные стороны в прошлом и настоящем 
Хабаровска.

Например, по-настоящему судьбо-
носным для будущего маленькой Ха-
баровки стало избрание её в качестве 
места постоянной резиденции главы об-
разованного выделением из состава Вос-
точно-Сибирского Приамурского гене-
рал-губернаторства в 1884 году. Вот как 
это было согласно описанию Бодиско:

«21 июля военный губернатор изве-
стил городское управление о том, что 
Приамурский генерал-губернатор барон 
Корф телеграммой из Иркутска поручил 
сообщить, что высочайше утверждено 
оставить Хабаровку постоянным ме-
стопребыванием генерал-губернатора. 
Этим обеспечено прочное преуспевание 
и развитие города Хабаровки».

А вот что Бодиско пишет об оборот-
ной стороне процесса, как приобретён-
ный столичный статус города отразил-
ся на «квартирном вопросе»:

«Жилищный вопрос в то время яв-
лялся достаточно острым. Наплыв 
военных чиновников, офицеров, тор-
говцев разжигал аппетиты домовла-
дельцев, и они, не стесняясь ни словес-
ными, ни письменными договорами, 
набавляли цены на квартиры чуть ли 
не ежемесячно, зачастую отказывая 
квартиронанимателям ранее условлен-
ного срока только потому, что являлись 
новые претенденты на квартиру, пред-
лагавшие более высокую плату. Дело 
доходило до жалоб губернатору, кото-
рый письменно предложил городскому 
старосте и полицмейстеру предупре-
дить недобросовестных домохозяев, 
что нарушение ими договоров о найме 
квартир в дальнейшем повлечет за со-
бою применение к ним всей дарован-
ной законом губернатору власти».

АВГУСТЕЙШИЕ ГОСТИ

Очень подробно Андрей Бодис-
ко остановился на коротком визите 
в Хабаровку в 1887 году великого князя 
Александра Михайловича Романова – 
внука императора Николая I. Он тогда 
прибыл на Дальний Восток с эскадрой 
дальнего плавания, затем планировал-
ся сплав по Амуру. На встречу августей-
шего гостя из городской казны было 

ассигновано 500 рублей – огромная по 
тем временам сумма. Её потратили на 
покупку серебряного блюда для подне-
сения хлеба и соли и на фейерверк, ка-
кого ещё не видели старожилы. 

Через четыре года городской казне 
вновь пришлось потратиться. Пришло 
известие о планах наследника престола 
цесаревича Николая Александровича. 
На этот раз на одно только серебряное 
блюдо для его приветствия хлебом-со-
лью, как утверждает Бодиско, было по-
трачено 1000 рублей, а на украшение 
города, иллюминацию и фейерверк 
2500 рублей. В городе соорудили не-
сколько арок и одни триумфальные во-
рота, а также были расставлены мачты, 
между которыми развевались гирлян-
ды флагов, дома обывателей были раз-
украшены флагами, коврами и матери-
ями, вечером весь город сиял огнями 
плошек и смоляных бочек.

Уже летом 1891 года встал вопрос, 
что делать с арками после окончания 
визита цесаревича. Большинство укра-
шений продали с аукциона. Городское 
собрание 31 июля постановило на па-
мять о таком событии сохранить хотя 
бы одну триумфальную арку, а также 
несколько канделябров. Но пока поста-
новление приняли к концу октября, со-
хранять было уже почти нечего.

«Столбы, указанные в постановле-
нии, были давно снесены. Уцелели 
только канделябры и арка. Да и то 
последней грозит участь, постигшая 
столбы, так как она была поставлена не 
«по оси» предполагаемого замощения 
Алексеевской улицы и будет мешать 
проезду. Будем надеяться, что совре-
менные отцы города пощадят дорогой 
сердцу каждого исторический памят-
ник и вместо сноса его отреставрируют 
триумфальные ворота», – писал Ан-
дрей Бодиско в 1913 году. 

Деревянная триумфальная арка 
в честь визита цесаревича Николая 
в Хабаровске все же пережила его цар-
ствование. Но в 1924 году горожане 
всё-таки разобрали её на дрова.

Бодиско переводит экскурсию 
Арсеньева для приехавшего 
в Хабаровск известного 
полярного исследователя 
Фритьофа Нансена, 1913 г.

Андрей Бодиско
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Творчество, если оно живет в человеке, рано или поздно обязательно проявится. Возможно, 
самым неожиданным образом, как у Екатерины Хохловой, которая создала в Хабаровске свой 
семейный самодеятельный кукольный театр. 

КУКЛЫ ПО КОНТРАКТУ

Собственный театр много лет су-
ществовал только в её воображении. 
Театр, у которого нет стен, а только ав-
томобиль, который, подобно зелёному 
фургону, везёт артистов и их реквизит 
на представление. Но зрители их ждут, 
волнуются, они готовы сопереживать 
каждому герою, плакать, смеяться. 

Екатерина родом из Комсомоль-
ска-на-Амуре. Признается, что росла 
театральным ребенком, мечтала, как 
все девочки, поступить в институт 
и стать актрисой. Во дворе, в школе 
и дома – она была организатором всех 
праздников. Они с сестрой шили зана-
вес, устраивали представления. Ека-
терина одна во всех лицах – режиссер 
и артистка, танцовщица. Столько в ней 
было энергии, она буквально горела 
придумками. Ей хотелось выступать 
на сцене. Но поступить в институт 
культуры не получилось. Родители на-
стояли, чтобы девочка получила эко-
номическое образование, серьезную 
профессию! Но Екатерина понимала: 
не моё. Чтобы не огорчать родите-
лей, она получила специальность, но 
ни дня экономистом не работала. Не 
смогла. 

Екатерина долго искала себя, так она 
попала в выездной театр. Посмотрела 
изнутри, как все устроено, ей понрави-
лось. Вроде бы просто – и в то же вре-
мя сложно. Друзья советовали: давай, 
Екатерина, создавай что-то свое, у тебя 
обязательно получится! Начинали они 
с мужем с новогодних представлений, 
но праздники быстро кончаются. Что 
дальше? На покупку кукол и костюмов 

нужны деньги, причем немалые. А их 
еще надо где-то найти.

В то время центр занятости предла-
гал поучаствовать в проекте безработ-
ным, у которых есть идея собственного 
трудоустройства, и получить 70 тысяч 
рублей. Екатерина написала проект, но 
потом остановилась: идея-то у нее есть, 
а со зрителями проблема. Где их найти? 
Она подготовила одну сказку, но пони-
мала: этого мало. Признается, что порой 
у нее опускались руки. Нет, ничего не 
получится! Но потом она вставала и на-
чинала искать выход. Освоила социаль-
ные сети, стала налаживать отношения 
с детскими садами, государственными 
и частными. Несколько лет ушло только 
на то, чтобы их узнали и стали пригла-
шать к себе. Когда у нее в блокноте поя-
вился десяток организаций, готовых со-
трудничать, заказали десять кукол под 
сказки, сшили новые костюмы.  

А потом Екатерина узнала, что мож-
но заключить социальный контракт 
с министерством соцзащиты и под 
хорошую идею получить 250 тысяч ру-
блей на развитие своего дела. Она на-
писала бизнес-план, тогда ей было уже 
не страшно брать деньги. Екатерина 
могла за них честно отчитаться. У нее 
появились контакты с детсадами, ко-
торые готовы были сотрудничать с их 
театром. Хохловы заказали новых ку-
кол, костюмы, пошили занавес, купили 
музыкальное оборудование. И в путь! 

СКАЗКИ СО СЧАСТЛИВЫМ 
КОНЦОМ

Театр у них семейный. Муж Дми-
трий у них художник-оформитель, за-

нимается декорациями, недавно сшил 
задник. Очень красиво! У него есть вкус 
и видение, как следует оформлять дет-
ский спектакль, чтобы он понравился. 
Он вообще хорошо шьет! Дочка, а ей 
тринадцать лет, и сын, взрослый во-
семнадцатилетний парень, работают 
с родителями. Екатерина даже платит 
им зарплату. Пусть привыкают зараба-
тывать деньги. 

Сама она пишет сценарии. Берет 
известные сказки и рассказывает их 
по-своему. К примеру, колобок у Ека-
терины остается целехоньким, его не 
отдают на съедение лисице. Это не-
гуманно! И «Красная Шапочка» у нее 
заканчивается тем, что волк вызыва-
ется проводить девочку по лесу, где 
небезопасно, помогает ей донести 
корзинку и даже предлагает набрать 
цветов бабушке. И про Бабу-ягу Ека-
терина собирается придумать исто-
рию без ужасов. 

Дети воспринимают их очень хоро-
шо. Столько визгов, крика и шума! Ра-
дость, театр приехал! Маленьким нуж-
на сказка, детям постарше – история 
с сюжетом, погоней и развязкой. В об-
щем, динамичное действие. Удивить 
теперь ребенка трудно. Но когда Хох-
ловы приезжают к детям, которые во-
обще не видели подобных представле-
ний, юные зрители просто счастливы. 

Екатерине нравится, что дети вклю-
чаются в игру, как в сказке про по-
терянную монетку. Переживают, что 
ворона дает плохие советы мышонку – 
денежку взять себе. Зрители хотят, что-
бы монетку нашел тот, кто ее потерял. 

– Театр погружает детей в атмос-
феру творчества, развивает ребенка, 

избавляет от страхов, – говорит Екате-
рина. – Оказалось, что некоторые дети, 
насмотревшись нынешних мультиков, 
боятся сову, и особенно клоуна. Они 
вздрагивают, услышав мужской голос. 
Очевидно, дома папа давал повод для 
тревоги. 

В общем, они сеют разумное, доброе, 
вечное. И делают это профессионально. 
Так, они озвучивают текст вживую.

Теперь очень принято использовать 
фонограмму, артисты, как на эстраде, 
только открывают рот. Но детям это не 
нравится, они чувствуют фальшь. Ека-
терина Хохлова говорит, что они так не 
работают. Только живой звук! Раньше 
они вообще всякий раз включали му-
зыку на паузах. Муж умудрялся, закон-
чив свой монолог, выбежать за кулисы 
и включить музыку, а потом нажать на 
кнопку и выключить ее, когда начинал 
говорить следующий герой. Нагруз-
ка на голос такая, что у нее начались 
профессиональные заболевания горла. 
Екатерина признается, что выкладыва-
ется на все сто, она работает на детских 
спектаклях так, что к концу у нее спи-
на мокрая. А если не так, то понимает: 
значит, работала вполсилы.

ПОРОЛОНОВАЯ ВЕЧЕРИНКА

Спрашиваю Екатерину, кем она 
чувствует себя – артисткой, режиссе-
ром или владелицей бизнеса? Говорит, 
в ней все сочетается. Больше, конечно, 
актрисой. Учит тексты дома, когда гото-
вит ужин, в маленьком офисе, где они 
хранят реквизит, проговаривает его 
много раз. Признается, что накануне 
выступления по-прежнему волнуется. 
Казалось бы, ну дети же! Но ей хочется 
безупречности, репутация зарабатыва-
ется долго, и она ею дорожит. Впрочем, 
стоит ей выйти на сцену, и волнение 
уходит. Екатерина мгновенно чувству-
ет зал, энергия течет по-другому, а по-
тому один и тот же спектакль звучит 
по-разному, только здесь и сейчас. 

Как во всяком творческом коллек-
тиве, у них тоже случаются курьезные 
случаи, когда, к примеру, неожиданно 
замолкает музыка или в последний мо-
мент вдруг выясняется, что они дома 
забыли короб, в который медведь уса-
живает Машу. Ни минуты растерянно-
сти и ни одного сорванного спектакля! 
Они же настоящие артисты! 

Быть владелицей частного театра, 
который в свободном плавании, труд-
но. Приходится постоянно думать 
о способах реального существования 
в этой жизни, от которой никуда не де-
нешься. И она научилась считать день-
ги, откладывать, планировать. На ней 
касса и отчеты. Конкуренция большая, 
предложений на рынке детских раз-
влечений много. Но Екатерина считает, 
что это нормально!  Намерена попро-
бовать еще раз заключить социальный 
контракт, теперь это уже 300 тысяч 
рублей, и потратить деньги на органи-
зацию веселых детских вечеринок по 
случаю дня рождения – пиратских, по-
ролоновых, спортивных. 

Хохловы много работают, но при 
этом могут позволить себе летом уе-
хать на море. Семья у них спортивная. 
Они все вместе плавают в бассейне, хо-
дят на лыжах. Сами любят театр и ра-
дуются как дети спектаклям, где много 
танцев, музыки, ярких костюмов. 

Признается, что она ни о чем не 
жалеет, все у них складывается. Ей не 
хватает уединения, тишины и време-
ни, чтобы подумать, куда им двигаться 
дальше. Иногда хочется отдохнуть, но 
отдохнуть от того, что составляет твою 
жизнь, уже невозможно. 

ЕК АТЕРИ НА  П РИЗНАЁ ТСЯ , 
Ч ТО  ВЫ К ЛА Д Ы ВАЕ ТСЯ  НА 
ВСЕ  СТО ,  О НА  РАБОТАЕ Т 
НА  Д Е ТСК ИХ  СП ЕК ТАК ЛЯХ 
ТАК ,  Ч ТО  К  КО Н ЦУ  У  Н ЕЕ 
СП И НА  М О К РА Я.  А  ЕС Л И 
Н Е  ТАК ,  ТО  П О Н И МАЕ Т: 
ЗНАЧ ИТ,  РАБОТА ЛА 
ВП ОЛСИ Л Ы.
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ПАССАРЫ – СЕМЬЯ ГЕРОЕВ

Д А ЖЕ 

ГИТЛЕР  ЗНА Л 

О  СНАЙПЕРЕ 

МАКСИМЕ 

ПАССАРЕ  И  ЗА 

ЕГО  ГОЛОВУ 

НАЗНАЧИЛ 

НАГРА ДУ  – 

10 0  ТЫСЯЧ 

РЕЙХСМАРОК.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В феврале, в годовщину победы в самой кровопролитной битве Великой Отечественной войны 
– под Сталинградом, мы в очередной раз вспоминаем наших земляков, которые навсегда оста-
лись на том поле боя с фашистскими захватчиками. Один из них – знаменитый снайпер Максим 
Пассар. Его заслуженная награда, Звезда Героя, нашла его только в 2010 году. Сегодня обнару-
жились факты и о его воевавших братьях, чьи подвиги не были вписаны в Книгу памяти.

Звезду Героя увидят все
Звезда Героя Максима Пассара, по-

гибшего в боях под Сталинградом, 
станет всеобщим достоянием. Все эти 
годы она хранилась в фондах краево-
го музея имени Н.И. Гродекова. Теперь 
её готовятся сделать частью посто-
янной экспозиции. Такое поручение 
музейщикам дал губернатор края Ми-
хаил Дегтярев после встречи с родны-
ми прославленного красноармейца: 
с племянниками Максима Пассара 
Владимиром и Николаем, его внучкой 
Галиной Бельды, а также с учителем 
названной в честь знаменитого снай-
пера школы из села Найхин Антони-
ной Гейкер. 

– Нужно сказать точно: снайпер 
Максим Пассар был настоящим героем. 
Никто не мог превзойти его в точности. 
И главное, даже Гитлер знал о нём и за 
его голову назначил награду – 100 ты-
сяч рейхсмарок, – рассказывает пле-
мянник героя Николай Пассар.

Умелый охотник в мирной жизни 
Максим Пассар на фронтах Великой 
Отечественной войны стал одним из 
самых результативных снайперов – на 
его счету больше 700 убитых нацистов. 
22 января 1943 г. в бою в районе с. Пес-
чанка Городищенского района Сталин-
градской области воин-дальневосточ-
ник обеспечил успех наступления под-
разделений полка, уничтожив расчёты 
двух станковых пулемётов. Это решило 
исход атаки. Но сам боец погиб. Похо-
ронен Максим Пассар в братской мо-
гиле на площади Павших борцов рабо-
чего посёлка Городище Волгоградской 
области.

Старший сержант Пассар в январе 
1943 г. был представлен к званию Ге-

роя Советского Союза (посмертно), но 
вместо этого он был удостоен второго 
ордена Красного Знамени (23 апреля 
1943 г.). Общественность, краевые вла-
сти, представители СМИ уже в новом 
веке ходатайствовали перед Москвой 
о присвоении Максиму Пассару заслу-
женного звания. В 2010 году указом 
президента России ему была посмер-
тно присвоена Звезда Героя России.

– История Максима Пассара доказы-
вает: для памяти нет сроков давности. 
Благодаря его землякам – ветеранам, 
школьному коллективу села Найхин, 
общественникам и представителям 
власти – заслуженная награда нашла 
героя, пусть и десятилетия спустя, – от-
метил Михаил Дегтярев.

Потомки Максима Пассара продол-
жают традиции семьи, семеро носи-
телей этой фамилии сейчас участвуют 
в Специальной военной операции, 
отстаивая интересы нашей Отчизны 
и нерушимость её границ.

Братья героя
Как сейчас выясняется, подвиги на 

фронтах Великой Отечественной со-
вершили и родные братья снайпера 
Максима Пассара. Можно сказать, ге-
роической была вся их семья. В канун 
80-летия победы в Сталинградской 
битве в Хабаровск пришли ответы на 
запросы от рабочей группы краевого 
правительства по увековечению памя-
ти защитников Отечества по поводу 
родных героически погибшего при за-
щите этого города нанайского снайпе-
ра Максима Пассара.

Ранее не известная информация 
о родных братьях Максима Пассара по-

полнит Книгу памяти участников Ве-
ликой Отечественной войны, их имена 
занесут на пилоны площади Славы.

– Семья Пассаров жила в Нанайском 
районе. Тогда там существовало нанай-
ское село Нижний Катар. На представи-
телей коренных народов распростра-
нялась бронь, но старший брат Макси-
ма Пассара Лакса, 1912 года рождения, 
в самом начале войны отправился на 
фронт добровольцем. Было это 28 июля 
1941 года, – рассказала секретарь ра-
бочей группы правительства Хабаров-
ского края по увековечению памяти 
защитников Отечества Татьяна Фоно-
ва. – В декабре 1941 года пришла бума-
га, что Лакса пропал без вести. Это на-
столько поразило семью Пассаров, что 
брат Лаксы Максим, ещё будучи школь-
ником, на лыжах ушёл из интерната 
для детей народов Севера в Найхине 
в военкомат и 29 января отправился на 
фронт добровольцем.

Самый старший из братьев Пасса-
ров Иван на фронт отправился так-
же по доброй воле 7 марта 1942 года 
в составе легендарной 422-й стрел-
ковой дивизии. Она вместе с другой 
дивизией №205 из Хабаровского края 
принимала самое деятельное участие 
в боях за Сталинград. Из 11 826 человек 
205-й стрелковой дивизии, стоявшей 
против танков по приказу Сталина «Ни 
шагу назад», в живых осталось менее 
700 человек. 422-я стрелковая дивизия, 
где служил старший из братьев Пасса-
ров Иван, брала в плен генерала Па-
улюса и в феврале 1943 года после по-
беды в Сталинградской битве получила 
почётное наименование 81-я гвар-
дейская. Она и сегодня в строю. Иван 
Пассар получил осколочное ранение 
в оба глаза. Направлен был в госпиталь 

№1392 в Борисоглебске, где для него 
были изготовлены искусственные гла-
за. За ратную службу Иван Пассар был 
награждён орденом Красной Звезды. 
Сейчас ожидается подтверждение из 
архива Минобороны, что ему была так-
же присвоена и медаль «За отвагу».

– В Книге памяти Хабаровского 
края информация об Иване Пассаре, 
как и о его брате Лаксе, полностью от-
сутствовала, хотя он вернулся с фрон-
та ослепшим инвалидом, прожил до 
1983 года в Нанайском районе. Воспи-
тал 9 сыновей и одну дочь. Рассказыва-
ют, что был большим умельцем плести 
сети, несмотря на то что имел искус-
ственные глаза. Похоронен с боевы-
ми наградами. Редко когда вспоминал 
войну, говорил, что его ратные заслу-
ги меркнут на фоне младшего брата – 
снайпера Максима Пассара, – говорит 
Татьяна Фонова.

Ещё один из братьев Пассаров – 
Павел, 1915 года рождения, был уже 
призван в ряды Красной армии после 
отмены брони для коренных народов 
в 1943 году. Получил в 1944 году ра-
нение в правое плечо и кисть правой 
руки. Вернулся инвалидом войны, вос-
питал 7 дочерей и двух сыновей. Умер 
в 1985 году.

Память нужно вернуть
В настоящее время в Книгу памя-

ти Хабаровского края внесены имена 
лишь 3593 участников Сталинградской 
битвы из нашего региона. При этом 
численность двух сформированных 
в Хабаровском крае 422-й и 205-й ди-
визий, воевавших под Сталинградом, 
суммарно превышала 22 тысячи чело-
век. Рабочей группе по увековечению 
памяти защитников Отечества, поис-
ковикам предстоит ещё колоссальная 
работа собрать по крупицам всю не-
достающую информацию по каждому 
воину, имена которых ещё не внесены 
в эти списки. Нельзя допустить, чтобы 
о них, об их ратных заслугах просто 
забыли. Также начинается большая 
работа по обновлению уже внесённой 
в Книгу памяти информации с учётом 
огромного числа архивных фондов, 
к которым доступ был открыт недавно.

Рабочая группа правительства края 
по увековечению памяти защитников 
Отечества открыта для обращений от 
граждан, родные которых воевали, но 
до сих пор остаются в забвении.

Звезда Героя России 
Максима Пассара

Плакат Максима Пассара 
в музее
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В ХОККЕЙ ИГРАЮТ НОЧЬЮ
И В А Н  М И Р О Н О В

В Хабаровском крае подходят к концу игры регионального этапа Ночной хоккейной лиги. В этом спортивном сезоне 
2022/2023 соревнования проходят в трёх дивизионах – «Лига Мечты», «Любитель 40+» и «Любитель 50+». 

П
о правилам соревнований 
Ночной хоккейной лиги, побе-
дители региональных этапов 
в дивизионах получают право 
сыграть в Суперфинале в Сочи. 
При этом победитель дивизио-
на «Любитель 40+» может пре-
тендовать на получение средств 

на строительство крытого ледового кат-
ка. Однако герои нашего материала уве-
ряют, что призы для них не главное. 

МОТИВАЦИЯ

Дивизион «Лига Мечты» – самый 
многочисленный в Хабаровском крае 
в этом сезоне. Здесь соревнуются сразу 
пять команд, и все из Хабаровска. При 
этом на протяжении последних трех 
сезонов неизменно лидирует команда 
«Авантажстрой».

– Название команды происходит от 
компании, которая выступила нашим 
спонсором. Это не означает, что все на-
ши игроки в ней работают, таких только 
двое, – рассказал игрок и руководитель 
команды, а также по совместительству 
региональный представитель «Лиги 
Мечты» Илья Заикин.

Особенностью дивизиона, в котором 
играет команда, в том, что к играм до-
пускаются подготовленные спортсме-
ны. Это те люди, которые имеют за пле-
чами опыт спортивной школы хоккея, 
но не играли в команде мастеров и не 
имел профессиональных контрактов. 
В частности, сам Илья на протяжении 
10 лет, с 1998 по 2008 год, занимался 
в спортивной школе «Амура». 

– Конечно, когда ты мальчишкой хо-
дишь в спортшколу, то мечтаешь о том, 
что станешь профессиональным хокке-
истом и будешь выступать за хоккей-
ные клубы. Но жизнь порой складыва-
ется по-другому, – заметил Илья.

Однако увлечение хоккеем Заикин 
не бросил и вернулся в любительский 

хоккей. А потом уже появилась Ночная 
хоккейная лига. 

– Мне было лет 18, когда меня ста-
ли приглашать в команды. Я поиграл, 
разобрался, что к чему, и потом уже 
собрал собственную команду из едино-
мышленников, – говорит Илья.

Также удалось убедить руководство 
компании помочь команде с формой 
и членскими взносами. Благо, сделать 
это было несложно, так как фирму воз-
главляет отец Ильи Федор Заикин. Он 
же является самым большим фанатом 
команды.

– Для нас хоккей – это больше, чем 
просто собраться с друзьями шайбу по-
гонять. У нас есть цель дойти до Супер-
финала в Сочи. В прошлом сезоне мы 
не смогли отправить команду в Сочи 
из-за малого числа команд в регио-
нальной группе, но в позапрошлом се-
зоне «Авантажстрой» занял в Суперфи-
нале 16-е место из 32. Поэтому моти-
вация у нас серьезная, следим за своей 
физической формой, ходим в спортзал, 
следим за питанием и не позволяем 
себе лишнего, – отметил руководитель 
команды.

Те же из игроков, кто считает воз-
можным нарушить режим, в итоге из 
команды вылетают. Также спортсмены 
мониторят рейтинг НХЛ. Они следят за 
статистикой, за своими результатами 
и результатами товарищей – это силь-
но способствует духу соперничества. 
Что касается самых сильных соперни-
ков, то от года к году это разные коман-
ды, в этом сезоне главную конкурен-
цию составляет команда «Визит».

ВОЗРАСТНОЙ ЦЕНЗ

– Чем хороша «Лига Мечты», так 
это тем, что здесь есть определенный 
возрастной ценз. Так, в команду мож-
но взять не более пяти человек воз-
растом до 25 лет, имеющих подготов-

ку в спортивной школе, с 25 до 30 лет 
можно взять троих спортшкольников, 
а начиная с 30 лет лимита на бывших 
спортшкольников нет. Таким образом, 
в одной команде играют люди разного 
возраста. Причем некоторые сорока-
летние могут и двадцатилетним дать 
фору, – отметил Заикин.

Это своим примером подтверждает 
другой участник команды, 39-летний 
форвард и двукратный чемпион Ноч-
ной хоккейной лиги Петр Соколов. 

– Еще три года назад я выступал за 
команду «Вольфрам» из Приморско-
го края, хотя и живу в Хабаровске. Эта 
команда, у которой костяк из местных 
ребят, но они добирают игроков со всей 
России. В этой команде я стал чемпи-
оном сначала в «Лиге Мечты», а потом 
и в «Лиге Надежды», – сообщил Соколов. 

Сам Петр родом из рабочего посел-
ка Ванино, который сейчас имеет одну 
из самых именитых юношеских школ 
хоккея – «Трансбункер». Хотя на пе-
риод детства Петра, в 90-ые годы, все 
было куда прозаичней – занимались на 
уличном катке.

– Хоккеем я начал заниматься в пять 
лет, а сейчас мне уже будет сорок, и все 
эти годы я продолжаю играть. В 12-13 лет 
меня позвали заниматься в школу хоккея 
«СКА-Амур». Из нашей команды 1983 го-
да рождения 10 человек уехали играть 
в Ярославль, ну а я вернулся в Ванино. 
Потом институт, переезд в Хабаровск, 
с тех пор играю в хоккей здесь. Много 
знакомых и коллег по работе тоже игра-
ют. Хоккей – это такая болезнь, которая 
не проходит, и лично я без спорта уже не 
могу, – рассказал Соколов. 

Причем всероссийские игры – это 
хороший способ встретить старых 
школьных товарищей. 

– Я занимался в спортшколе «Аму-
ра» с 2005 по 2017 год. Сейчас, когда мы 
играем в Сочи, вижу там ребят, с кото-
рыми вместе занимались. Сейчас они 
представляют другие города, и приятно 
вновь встретиться с ними на ледовой 
арене, – сказал второй форвард коман-
ды 23-летний Максим Буряков.

Тренер команды Евгений Карпунов, 
разумеется, имеет за плечами игро-
вой опыт. Он выступал в молодежной 
хоккейной лиге за «Амурских тигров». 
Сейчас тренирует детей в спортком-
плексе «Лидер».

Под его руководством команда 
«Авантажстрой» опять возглавила тур-
нирную таблицу. Отрыв от команды 
«Визит» составляет несколько очков, 
не исключено, что герои публикации 
вновь станут лучшими в дивизионе.

Финальные игры регионального 
этапа Ночной хоккейной лиги пройдут 
уже в марте. Как правило, эти состяза-
ния привлекают большое количество 
зрителей – членов семей игроков, дру-
зей и знакомых. Но места на трибунах 
найдутся и для сторонних зрителей. 
Тем более что вход на такие игры –  
бесплатный.

ХОК К ЕЙ – ЭТО ТА К А Я 

БОЛЕЗНЬ, КОТОРА Я 

НЕ ПРОХОДИТ

Региональный представитель 
«Лиги Мечты» Илья Заикин


